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por otro, una disminución en los ingresos. Lo que provoca entre 
otros efectos el abandono del castañar. Y en última instancia la 
desaparición del mismo, y de la vegetación tan singular que debe-
mos proteger. 

a ) In t roducción o est ímulo de especies con nodulos rijado-
res de n i t rógeno 

b)l!so de estiércol. 

L a b o r cul tura l Época 

Rebajado Septiembre-Dic 

Spp. Con nodulos fijadores de N Noviembre-Marzo 

Trituración de restos vegetales Noviembre-Marzo 

Limpieza y gradeo Noviembre-Marzo 

Uso de estiércol Febrero-Marzo 

Abonado mineral Abril-Mayo 

F e r n a n d o G a l l a r d o C r u z . 
Ingeniero Técnico Foresta!. 

C/Fuente Nueva 9; 41450 Constantina Sevilla 

2.3.-Reposición de matas 
improduct ivas: 

Existen castañares don-
de las matas de castaño están 
muy viejas y la productividad 
de las mismas es baja. Muchas 
se pueden recuperar con un re-
bajado y con la fertilización 
que a continuación se detalla. 
Pero otras deben ser quitadas y 
sustituidas por nueva planta, al 
igual que en los claros donde se 
debe plantar nuevos pies. Los 
castaños sembrados nuevos po-
drán ser cortados a los 15 o 20 
años. La densidad en nuevas 
plantaciones será de unos 2.000 
a 2.500 castaños por hectárea. 

La opción de la quema es la que se ha venido practicando tra-
dicionalmente en la Sierra Norte de Sevilla. Pero es sin duda la tri-
turación la opción más correcta desde el punto de vista selvicola. 
al ser más lenta el proceso de descomposición y mineralización. 

2.5.-Limpieza del sucio y g radeo 

2.6.-E1 r e b a j a d o 

El rebajado consiste en cortar la mata de castaño a la altura 
del suelo una vez concluida la extracción de la madera. En el futu-
ro se debe favorecer esta labor que en la actualidad está en desuso. 

Actividades cul turales a rea l izar en el cas t aña r t ras la ta-
la a m a t a r r a s a : 

2.4.-Fertilización del suelo. 

El uso de los siguientes tipos de fertilización influirán favora-
blemente en el estado fitosanitario de las matas, contribuyendo a 
un mayor vigor vegetativo y a una mejor y mayor producción ma-
derera. 

En cuanto a la eliminación de restos vegetales tras las sacas 
de madera, y en el tratamiento en general de vegetación a elimi-
nar, tenemos dos opciones: 

1-.Quema convencional. Corta de los restos de vegetación, 
apilado, y quema. No se debe quemar a hecho ya que se queman 
las cepas. 

2.- Trituración in situ. Desbroce con motodesbrozadora y tri-
turación con astilladora. 

c)Emp!eo de abono minera l complejo . 

Se podría fertilizar 
los castañares con la si-
guiente proporción de ele-
mentos por hectárea y año 
que dure el turno: 4.8 Kg. 
de calcio, 2,4 Kg. de nitró-
geno y 1,6 Kg. de potasio y 
1.6 Kg. de sodio. 

La época de abonado po-
dría ser a principios de la 
primavera. Además debe 
realizarse tras una tala a 
matarrasa. 

made ra blanca. 

d)Una fuente importantísi-
ma de nutrientes proviene 
de los restos vegetales ori-
ginados por la saca de 



A debate: ¿Hospital Comarcal,,»? 
«—• — — — i 

Desde hace unos meses ve-
nimos oyendo de nuevo la 
idea de poder abrir el Hos-

pital Comarcal, ese Hospital que se 
construyó en los años ochenta y que por 
alguna causa se quedó sólo en Centro de 
Salud desde 1.989. 

En aquel momento el pueblo se ma-
nifestó. pero en ningún sitio se encontró 
la solución a un edificio que ya estaba 
terminado en todos los sentidos y dis-
puesto para ser abierto como Hospital 
Comarcal, pero por causas desconocidas 
para nosotros ese mobiliario y utensilios 
fueron derivados a otros Hospitales, y 
nos conformaron con un Centro de Sa-
lud, muy bueno, pero sólo un Centro de 
Salud, una mínima parte, pudiendo tener-
lo todo. 

Nos han contado si es o no via-
ble económicamente hablando, que 
puede o no hacerse aquí, pero si se 
construyó el edificio y se preparó 
¿por qué no lo abrieron entonces, ya 
que sólo hacían falta los medios 
humanos? 

Ahora la Asociación Juvenil 
"lnfordin Joven' ' propone la idea de 
formar una Plataforma Pro-Hospital 
Comarcal, teniendo como valuarte al 
alcalde de esta localidad y apoyados 
por todos los de la zona. 

Creemos que esta Plataforma ha 
tenido bastante aceptación entre los ciu-
dadanos, pero sabemos que aún es nece-
sario más apoyo por parte de todos. 

En la actualidad la Zona Básica que 
abarca el Centro de Salud es la siguiente: 

- Constantina. 

- El Pedroso (1 Médico, 1 Enfer-
mero, y 1 Administrativo) 

- San Nicolás del Puerto (1 Médi-
co, y 1 Enfermero) 

- Las Navas de la Concepción (2 
Médicos y 2 Enfermeros) 

El Centro de Salud de Constantina 
consta de 6 Médicos, de los cuales cinco 
son de Medicina General y uno es Pedia-
tra. 

- 4 Enfermeros. 

- 1 Trabajadora Social. 

- 3 Auxiliares de Enfermería 

- 3 Administrativos 

- 4 Celadores 

También existe un Equipo de Apo-
yo, compuesto por: 

- 1 Odontólogo 

- 1 Ginecólogo (el cual trata el 
Embarazo y Planificación Fami-
liar) 

En Salud Mental disponemos de: 

- 1 Psiquiatra 

- 1 Psicólogo 

- 1 Enfermera 

- 1 Trabajadora Social 

- 1 Administrativo 

Existe también un servicio de Reha-
bilitación con un Médico Rehabilitador y 
un Fisioterapeuta. 

La Plataforma Pro-Hospital Comar-
cal pide para Constantina todos los re-
cursos necesarios para un Hospital Co-
marcal: especialistas, laboratorios, ciru-
gía, etc., atendiendo a las necesidades y 
recursos de la zona. 

Por ser este tema de tanto interés 
para todos nuestros paisanos, no hemos 
querido dejar pasar la oportunidad de 
preguntar su opinión sobre la apertura de 
este tan deseado Hospital Comarcal , para 
ello cuestionamos si conocen la existen-
cia de la Plataforma, si han firmado a fa-
vor o por el contrario se posiciona en co-
ntra y por último qué le parece la idea de 
poner en marcha este Hospital y si harían 
o no uso del mismo en caso de necesi-
tarlo. 

Hablamos con C h i q u i P imen ta . 
miembro de la Plataforma Pro-Hospital 
Comarcal , la cual opina que " n o sólo es 
positivo sino también necesario y funda-
mental, la necesidad radica en que la dis-
tancia a Sevilla es muy grande, hay satu-
ración en los macro-hospitales por lo que 
las citas se hacen eternas y en las urgen-

cias también sería necesario, ya que no 
hay suficientes servicios para atender a 
los diferentes pueblos. No tenemos que 
ver tanto el pasado aunque se puedan pe-
dir responsabilidades, ahora tenemos que 
luchar por el presente. Aunque se puede 
decir que no es rentable económicamen-
te, sí se debe abrir porque las carencias 
son muy grandes, además de que en la 
Sanidad nunca se puede hablar de renta-
bilidad. Ante todo es una decisión políti-
ca, pues en la Sierra de Segura (Jaén) 
con las mismas características se ha 
aprobado su apertura y ni siquiera tienen 
el edificio". 

An ton io C a c h o nos dijo que "es un 
desperdicio el edificio para cuatro con-
sultas, debería haber especialistas, ya que 
tenemos que trasladarnos a Sevilla para 

cosas insignificantes. Sería interesan-
te poner equipos que cubriesen nues-
tras necesidades, las esperas son de-
masiado largas y ante eso tenemos 
que hacer doble desembolso: 
primero en seguridad social y des-
pués en medicina privada. Deberían 
venir una vez en semana los especia-
listas (traumatólogos, cardiólogos, 
etc.), para evitar los desplazamientos 
a la capital. Me pregunto: ¿teniendo 
un laboratorio, por qué tenemos que 
esperar tanto t iempo para resolver 
una analítica? ¿No podría venir un 
especialista cada cierto t iempo?". 

A u r o r a Rincón opina que "es fabu-
losa la idea de la apertura del Hospi-

tal Comarcal . Es necesario seguir lu-
chando ya que tenemos el edificio termi-
nado y serían muchos los puestos de tra-
bajo que se generarían". 

Mano l i dice "me parece muy bien 
que lo abran ya que es muy necesario. 
Hace falta porque somos bastantes habi-
tantes y además estamos en el centro de 
los pueblos de la Sierra Norte. Hay mu-
chas personas que no pueden desplazarse 
hasta Sevilla para una simple radiografía 
o análisis". 

P. C . piensa que "antes de funcio-
nar como Hospital son necesarias otras 
necesidades como son Rayos X, Analíti-
ca, etc., que deben funcionar todos los 
días y a todas horas. En definitiva tener 
unos servicios mínimos" . 

A Jose fa F. le parece estupenda la 
idea, ya que "hace muchos años que de-
bían haberlo abierto teniendo ya el edifi-
cio, prioritariamente en el caso tanto de 
las personas mayores, como de los niños 
pequeños". 



Mercedes L. piensa que "está muy 
bien ya que en Sevilla están tan satura-
dos los Hospitales que de esta forma se 
evitarían las aglomeraciones, sobre todo 
en las urgencias". Respecto a la Plata-
forma, opina que "ésta debería estar en-
cabezada por Políticos o gente que se 
pueda informar mejor de todas las co-
sas". 

B. M. A: " M e gustaría que fuese 
estudiado por personal técnico en este 
tipo de proyecto y no fuese mas el 
"engaña- bobos' ' en las sucesivas elec-
ciones políticas. Aún no se conoce una 
buena opinión sobre la viabilidad sanita-
ria, no económica, de la apertura del 

Hospital Comarcal. Si el personal que 
estuviese a cargo del Hospital fuese el 
idóneo tanto en experiencia como en co-
nocimiento, por. supuesto que sí haría 
uso de él". 

Por supuesto todos han f irmado a 
favor de la Plataforma Pro-Hospital Co-
marcal, y sí harían uso de él en caso de 
necesidad. 

Estas han sido los opiniones de al-
gunos de nuestros paisanos de quienes 
creemos representan la práctica mayoría 
de nuestro pueblo. 

A continuación, dado que ha tenido 
lugar un cambio en los números de telé-

fono les relacionamos los actuales donde 
tienen que dirigirse para los distintos 
servicios del centro: 

INFORMACIÓN 95 507 32 00 

CITA PREVIA 95 507 32 01 

URGENCIAS 95 507 32 02 

Trasladamos a quien corresponda, 
estas sugerencias para que tomen nota y 
actúen en consecuencia. 

Dolores Villar y Lourdes Camargo. 

i Mili ii i ni i i i im 11, in i miiMin 

PRECAUCIONES EN LA RECOLECCION Y EL C O N S U M O DE SETAS 

En fechas recientes hemos tenido noticia de una 
posible intoxicación por setas que ha afectado a algunos de 
nuestros conciudadanos. 

Parece que aún no está clara la causa de este envene-
namiento, ya que entre los afectados está un recolector habitual 
de faisanes de jara (que parece que es la seta involucrada), y 
los sanitarios que los atendieron tampoco han determinado el 
origen de la afección, pero no por eso está de más recordar una 
serie de normas y aspectos básicos a tener en cuenta con todas 
las setas en general. 

C o n o c i m i e n t o s b á s i c o s s o b r e 
las s e t a s p a r a los a f i c i o n a d o s a 
r e c o g e r l a s : 

• Se deben recoger completas no a 
trozos. 

• No se deben recoger en bolsa de 
plástico (a pesar de lo útiles que 
resultan a veces), ya que las setas 
no tienen ventilación y pueden 
fermentar haciendo que setas 
comestibles puedan ser indigestas. 

• No son buenas todas las que 
crecen sobre madera. 

• No es verdad que si una seta está comida por babosas, 
caracoles u otros animales, sea comestible. 

• No todas las setas que están juntas son de la misma clase, 
pueden estar juntas setas comestibles con setas tóxicas. 

• No es cierto que las setas con anillo son malas y las que no 
lo tienen son comestibles. 

C o n o c i m i e n t o s b á s i c o s s o b r e las s e t a s p a r a los 
a f i c i o n a d o s a c o m e r l a s : 

2. 

3. 

puede comer o no. 

Tradicionalmente se han utilizado una serie de "normas" 
para asegurarse de la comestibilidad de una seta, que son 
falsas: 

1. Las setas no comestibles ennegrecen los objetos de 

plata al cocinarlas. ¡ N O ! 

Las setas comestibles pueden volverse tóxicas al 

tocarlas ciertos animales (erizos u otros). ¡ N O ! 

Cocinar las setas con vinagre o con sal hacen que 

pierdan el veneno. ¡ N O ! 

4. Las setas con buen olor o 
sabor agradables al natural, son 
comestibles. ¡ N O ! 

5. Son venenosas las que tienen 
cierto color o que cambian de color 
al cortarlas. ¡ N O ! 

• Las setas, en general, son 
indigestas, ya que se componen de 
un tejido parecido a la quitina, 
sustancia que forma parte de la 
estructura del caparazón de los 
escarabajos, por ejemplo, por lo 

que deben comerse con moderac ión ( sobre todo si se 
comen en la cena). 

• Al prepararlas se deben revisar una por una y en caso de 
duda t i r a r las que no estemos seguros o presenten un mal 
aspecto (con golpes, maceradas, viejas, parasitadas por 
gusanos,...). 

Aún así, en caso de duda, la Sociedad Micológica de la Sierra 
Norte de Sevilla, se ofrece para ayudar al que solicite su opi-
nión. 

No existen reglas infalibles para determinar si una seta se La Sociedad Micològica de ¡a Sierra Norte de Sevilla. 



Desde el E.O.E.: la educación de nuestros hijos más cerca 

LA C O M I D A : ¿CUESTIÓN DE G U S T O O DE D I S G U S T O S ? 

Una de las cuestiones que más 
suele preocupar a los padres es que su 
hijo no coma. Ante los cambios que se 
producen en los hábitos alimenticios de 
los hijos, los padres nos solemos preocu-
par. genera lmente , demas iado . Nos 
preguntamos ¿por qué no quieren co-
mer?, ¿qué podemos hacer para que se 
alimenten mejor?, ¿estarán enfermos?.. . 

Ante todo hay dos c i r cuns t anc i a s 
que hemos de conocer: 

En primer lugar, tenemos que saber 
que la ganancia normal de peso es 
máxima en el primer año de vida. A 
medida que aumenta la edad de los 
niños, su crecimiento se hace más lento, 
por lo que t ienden a c o m e r menos . Por 
ello, hemos de estar tranquilos si el niño 
tiene menos apetito pero está creciendo 
a un ritmo normal. Además, y al igual 
que los adultos, los niños no tienen 
siempre el mismo apetito, lo que debe-
mos, como es lógico, respetar. 

En segundo lugar, entre los 2-3 
años los niños se van haciendo más 
independientes, no aceptan todo lo que 
se les ofrece, quieren elegir por sí mis-
mos y tienden a expresar más sus gustos 
personales y sus preferencias; es decir, 
están a f i a n z a n d o su iden t idad y, en 
muchas ocasiones, utilizan la comida 
para ello. Lo mismo que un día nos 
dicen "no me quiero poner esos zapa-
tos", también otro día nos dicen "hoy no 
quiero la leche". 

Estos dos hechos entran d e n t r o de 
la n o r m a l i d a d y hemos de m o s t r a r n o s 
t ranqui los ante ellos y no a l a r m a r n o s 
de una f o r m a exage rada . 

C ó m o empieza el p r o b l e m a . 

Simplemente puede ocurrir que el 
niño coma menos de lo que los padres 
esperan o incluso que en un momento 
determinado se niegue a comer. Esta 
circunstancia suele producir mucha 
angustia y alarma en los padres, que 
llegan a perder la paciencia y acaban 
presionando al niño para que coma. 
Esto, puede conseguir el efecto contra-
rio: que el niño se ponga nervioso y se 
niegue a comer, lo que convertirá la 
situación en un círculo vicioso. Además , 
el niño ve que sus padres están demasia-
do pendientes y preocupados con la 
comida, por lo que aprovecha la hora de 
la comida para llamar su atención 

negándose a comer. 

Otra circunstancia que ¿esencadena 
conflictos con la comida es la diferencia 
de ritmos del niño y de los padres. Los 
niños se distraen y son incapaces de 
comer en poco tiempo, no tienen prisa 
por terminar la comida. La inquietud y 
la exigencia de los padres para que 
termine de una vez puede llevarle a 
ponerse cabezota y se niegue a tomar el 
alimento. 

Así pues, la act i tud de los p a d r e s 
es la clave a la hora de fomentar o 
corregir el problema con la comida. 
Enfadarse, castigarles u obligarles por la 
fuerza a comer suele agravar el conflic-

to, ya que ante la demostración de 
autoridad de los padres, el niño reaccio-
nará de la única forma que puede: ne-
gándose. Así, los berrinches, llantos e 
incluso vómitos aparecerán cada vez que 
se le siente en la mesa a comer. 

Cuanto más preocupados y ansio-
sos se muestren los padres, peor comen 
los niños. Esto aumenta la preocupación 
y ansiedad de los padres. Una vez llega-
do a este punto es necesario deshacer 
este círculo vicioso y tomar las medidas 
oportunas para que comer sea para el 
niño (y toda la familia) un acto agrada-
ble y no una tortura. 

C ó m o puede so luc ionarse . 

Mientras más precozmente se le 
vayan inculcando al niño unos hábitos 
alimenticios correctos más fácilmente 
los asimilará. Así, en los primeros doce 
meses de vida se empieza a introducir 
gradualmente una alimentación variada 
(según el consejo del médico), no de-
biéndonos dar por vencidos si cuando 
prueba las frutas, por ejemplo, las recha-

za en un principio. En ese momento hay 
que armarse de paciencia y no desespe-
rar ni buscar excusas del tipo "no le 
gustan las frutas como a su padre". Este 
primer año es importante, pero es funda-
mentalmente durante la primera infancia 
cuando se establecen los patrones de 
alimentación, buenos o malos. 

En estas edades es importante no 
sólo cuánto y qué come el niño, sino 
cómo come. Es decir, ya hay que ir 
introduciéndole unos hábitos correctos 
con respecto a la alimentación. Por ello, 
es recomendable que desde el primer 
año el niño coma en la mesa con los 
padres, ya que al imitarnos, aprenderá 
nuestra fo rma de comer. En ese momen-
to más que las palabras importan los 
gestos y las actitudes de los padres. 

Con respecto a la comida y para 
evitar los problemas es necesario esta-
blecer una serie de n o r m a s : 

• Se hacen 3 ó 4 comidas diarias. No 
se come entre horas; en especial 
refrescos y chucherías. 

• Se come sentado en la mesa. El niño 
debe aprender que durante la comida 
no debe levantarse de la mesa. 

• Si no quiere comer lo que hay, no se 
le debe poner otra cosa diferente, ya 
que el objet ivo que debemos conse-
guir es que aprenda a comer el menú 
del día. Si no quiere probar bocado, 
se le retirará el plato tranquilamente, 
sin alterarnos. 

• No se debe forzar a los niños a que 
coman. Si no quieren comer, no se le 
dará ningún otro alimento hasta la 
siguiente comida habitual. Todo ello 
se debe hacer con la mayor naturali-
dad. 

• Se debe evitar mostrar una preocupa-
ción excesiva por la comida, ya que 
el niño se dará cuenta de que no 
comiendo, consigue que los padres se 
ocupen a fondo de él. Tenemos que 
saber que un niño sano no le pasa 
absolutamente nada porque se salte 
una comida, no se va a morir de 
hambre. Si no le damos importancia, 
muy pronto volverá a comer como si 
nada hubiese sucedido. 



• No se debe distraer al niño mientras 
come, como si alimentase fuese algo 
desagradable que hay que camuflar. 
Debemos desechar los trucos absur-
dos para que el niño coma a toda 
costa, como por e jemplo, ponerle los 
dibujos animados, hacerle muecas, 
hacerle gracias... ya que de esta 
manera lo que se consigue es distraer 
al niño de la cuestión principal: la 
comida. Por el contrario, el niño tiene 
que descubrir que comer es un placer 
y que produce satisfacción por sí 
mismo. 

• No se debe emplear la comida como 
elemento de recompensa, castigo o 
amenaza. Por e jemplo, "si no te 
comes el pescado, te quedas sin 
postre", de esta manera el niño verá el 
pescado como algo malo y el postre 
como un manjar delicioso; tampoco 
debemos recurrir al chantaje afectivo: 

" m a m á se pone triste si no comes", 
"si no comes, no sales a jugar a la 
calle". 

• Es conveniente que el niño tome 
alimentos nuevos. Al principio es 
normal que algunos los rechacen. No 
hay que obligarles; es mejor demos-
trarles que nosotros disfrutamos 
comiéndolo, ya que para el niño es 
muy importante saber que a nosotros 
nos gusta y lo comemos. Esto es 
fundamental hacerlo a partir del año 
de edad: hay que ofrecerle una ali-
mentación lo más variada posible, 
tanto en tipos de alimentos como en 
la manera de cocinarlos. 

• Desde que el niño tiene un año es 
aconsejable que vaya aprendiendo a 
comer solo. Debemos darle una 
cuchara y un tenedor infantiles para 
que experimenten a comer solos 

aunque "lo pongan todo perdido". 

• No hay que obligar al niño a comerse 
toda la comida que se le ha puesto. 
No debemos ofrecerle platos rebosan-
tes de comida: debemos conocer la 
cantidad que habitualmente come 
nuestro hijo e incluso, cuando tienen 
una edad apropiada, debemos dejar 
que ellos mismos se sirvan. 

En definitiva, la "hora de comer" 
debe contar con tres ingredientes funda-
mentales: n a t u r a l i d a d , flexibilidad y 
t r a n q u i l i d a d . Y ...¡paciencia, muuucha 
paciencia!. 

(CJD/FAP). 

FARO DE CONSTANTINA 

CINTURONES DE SEGURIDAD 

Desde hace algún t iempo no dejan de decirnos, por la 
"caja tonta" que es obl igatorio el cinturón de seguridad. 

-¿En los automóvi les? . 

-¡Pues claro hombre! . 

En realidad es lógico que aún se formulen este tipo de 
preguntas y se demanden aclaraciones, dado por supuesto 
que nosotros no es tamos contra los c inturones de seguridad 
en los automóviles, c o m o es natural. 

Pero el caso es que el país, esta España nuestra de 
nuestros pecados, amada muchas veces, es pródiga en cintu-
rones de seguridad, para aplicaciones muy diversas. Más 
aún. está bajo el imperio del cinturón. T iene el país, la ob-
sesión de sujetarse, de comprimirse , de limitarse de a lguna 
manera. Desde los cinturones de castidad, a los que hay 
que apretarse, para pagar los variados impuestos, el país 
pasa la vida poniéndose suje tadores en torno a la barriga, ¡y 
eso que la mujer ha desechado el c ruzado mágico! . Este es 
un país dominado por los ojales, por las fajas , por las hebi-
llas y por las ataduras. 

Hace t iempo que se ha inst i tucionalizado también el 
cinturón de seguridad para los automovil is tas, porque los 
automóviles, como es natural, quedan indiferentes a este 
invento. Uno imagina los conse jos de la parienta, cuando el 
marido sale a la calle, a eso de las ocho y media de la maña-
na, para dirigirse a Sevilla: 

- Pepe, sobre todo el cinturón de seguridad, no lo olvi-
des, Pepe que son quince mil pesetas de multa. Y además: . 
no hables más de lo debido, Pepe que te conozco, que eres 

un bocazas y en el semáforo de la Macarena o en algún 
atasco dirás a lgo contra el part ido en el gobierno. Átate la 
lengua, que luego te cae a lguna denuncia , y además hay que 
pagarla. 

- N o olvides la faja para los ríñones, que después, 
cuando vengas de vuelta, por la carretera de Lora (que por 
cierto no la han empezado a arreglar) y el "montón de tri-
go" , y vengas harto de baches y de curvas te empiezan a 
doler los r íñones y mañana hay que dejarse tres o cuatro mil 
pesetas en la Farmacia de Gullón, en medicinas. 

Y P e p e termina por sujetarse del cinturón del coche, el 
cinturón ideológico y el cinturón terapéutico. 

Pepe es algo así como una M O M I A EGIPCIA, pero en 
automóvil sería interesante desenvolver un día a Pepe y ver 
cómo es en realidad, sin tantas bandas, sujeción, y fajas. 

Ver a Pepe sin cinturón de seguridad por la carretera, 
que cruzado por el pecho, le hace parecer un guarda jurado 
de la velocidad, verle sin cinturón de seguridad terapéutico 
que le convierte en un lisiado permanente , incapaz de aven-
turas amorosas , por no dar el espectáculo al desnudarse; 
verle sin cinturón de seguridad ideológico seguro que nos 
haría pensar "¿pero cómo es Pepe en realidad? Quizás nor-
mal ¡vaya usted a saber!. 

Y mientras tanto, Pepe seguirá v iendo la televisión y 
escuchando al Ministro de Hacienda decir: "no le den más 
vueltas, hay que apretarse el c inturón". 

Y pobre Pepe, un poco mosqueado se preguntará 
¿Pero cuál?. 

CHARLYODEN1P 



El Cas t i l l o 
i l u m i n a d o 

Es un resplandor que nos vigila 
desde las a lmenas y nos bendice 
desde el Corazón de Jesús para ofre-
cernos, desde lo alto, una visión más 
de nuestra Constantina que, por más 
que la miremos, s iempre encontrare-
mos perfiles distintos — m u c h o s de 
ellos así nos lo parecen aunque los 
conozcamos desde toda la v ida— 
para seguir enamorándonos de ellos 
y teniendo que agradecer a los cielos 
que disfrutamos el haber nacido o 
vivir en un sitio como é s t e -
teniéndolo uno y lo otro; aunque uno 
tenga el orgullo de lo uno y el deseo 
por lo otro, pero a ver si llega el día 
en que pueda unirlos los dos como 
en mis primeros cinco años...- y 
poder contemplar tanta belleza sin 
más trabajo que mirar a lo alto. 

Si lo haces desde Llanorsó, la 
torre preside la maravilla; si te vas al 
Cerro Luna, se abre el horizonte de 
la noche que la antorcha del Castil lo 
hace hoguera de resplandores; si 
subes pueblo arriba, tienes en la 
Carretería una encuadre que es puro 
gozo para la foto; si te acercas a las 
f incas de los alrededores que tienen 
el privilegio de tener el balcón in-
menso de sus terrazas abierto de par 
en par hacia el pueblo es que te que-
das embobado porque hay muchos 
más encuadres de los que pueda uno 
sacar de su imaginación y de todas 
las que se junten.. . 

Lo mires por donde lo mires, 
vayas donde vayas, encuentres el 
perfil que encuentres, llegas a la 
conclusión de que no se agotaría 
nunca. Por buscar, los busco hasta 
desde los repechos de Majal imar 
hasta los repetidores de los móvi les 
y, cuando los encuentro, aumento mi 
tesoro de sensaciones en esa sensa-
ción única que l lamamos Constanti-
na. 

Manuel RAMÍREZ 

¿ S o m o s e s c l a v o s d e n u e s t r a s 
a p e t e n c i a s ? 

Nos han tocado vivir unos t iempos en los que la técnica lleva una carrera tan 
desenfrenada, que lo que hoy nos parece moderno y actual, mañana probable-
mente nos resultará arcaico y pasado de moda. Y de esa técnica nos hemos apo-
derado de tal forma y manera, haciéndola tan nuestra, que cuando tenemos que 
privarnos de los adelantos que ello nos brinda, nos encont ramos extraño y con-
fundidos sint iéndonos casi tan perdidos como una agu ja en un pajar. 

Si nuestros mayores levantaran la cabeza no darían crédito a lo que sus ojos 
ven y necesitarían, ciertamente, de un profundo reciclaje para coger la onda de 
todo aquello que a nosotros nos rodea y que por la fuerza de la costumbre, lo va-
mos encontrando tan natural y lógico. 

Pero ese progreso con todas las innovaciones que nos aporta, se presenta en 
ocasiones para nosotros, hombres del tercer milenio, c o m o un arma de doble fi-
lo, pues nos hemos habituado tan fáci lmente al bienestar que éstas nos propor-
cionan, que ya no podemos ni sabemos prescindir de las mismas convir t iéndonos 
casi en esclavos de esas apetencias a las que tan ligados nos hallamos. 

Consecuencia de todo ello, es la pérdida de nuestro autocontrol, transfor-
mándonos en seres blandengues y poco sufr idos , incapaces, muchas veces, de 
soportar pequeños sacrificios y privaciones sin exteriorizar nuestro descontento. 

Circulan por mi mente un sinfín de casos con los que dar consistencia a estos 
argumentos que estoy esgrimiendo, pero c o m o para muestra basta con un botón, 
haré únicamente referencia a un reducido número de ellos. 

Hemos cogido por norma el ducharnos casi a diario, haga frío o calor, sude-
mos o tiritemos, pues bien, si en alguna ocasión una inesperada avería o un corte 
de agua nos impide hacerlo, la situación se vuelve casi dramática y aunque po-
demos lavarnos ese día parcialmente, el hecho no entra ya dentro de nuestros es-
quemas, l levándonos el sofocón de la semana por no haber podido atender a 
nuestro aseo personal, como tenemos acostumbrado a nuestro cuerpo. En los 
chavales, este imprevisto se hace todavía más insufrible. 

Ci temos también al café, esa bebida de la que algunos no pueden abstenerse, 
de forma que si lo hacen se les agria el humor , pierden la alegría y si nos apura-
mos la emprenden con el primero que se les pone por delante, porque ese día es-
tán al revés sin el líquido elemento, y no controlan sus "buenas maneras". 

La palma, probablemente , se la lleve la televisión, el " comecocos" que tene-
mos tan a la mano, incluso en el dormitorio, y que conectamos sistemáticamente, 
en muchas ocasiones en las que tendríamos que hablar y afrontar los problemas 
cotidianos familiares, ens imismándonos con la "ca ja tonta", y si alguien osa dis-
traernos, t raspasamos al disuasor con la mirada y casi lo fu lminamos con ella. 

De todo lo d icho se desprende lo comentado antes, que nuestro espíritu de 
sacrificio está algo anquilosado, que el bienestar de que gozamos nos tiene mal 
habituados y que nos falta entrenamiento para afrontar esas privaciones que tan 
grandes se nos antojan, por lo que si nos llegan las pasaremos "canuti l las" por 
nuestra escasa mental ización para vivir momentos de este tipo. 

Pero c o m o de todo hay en la viña del Señor, muchos serán los que estarán 
exentos de estas debil idades que la vida fácil acarrea; valga pues nuestra re-
flexión para aquellos otros que, inmersos en las comodidades que traen consigo 
los momentos presentes, no hemos encontrado, tal vez por no buscarlo, el térmi-
no medio en el que como reza el v ie jo refrán, está la virtud. 

Fdo.: MUTIS 



La m e s a c a m i l l a 

C A S U A L I D A D E S 

En uno de esos paseos de deambular perezo-
so y sin prisas, con el único fin de disfrutar 
de una tarde agradable y conocer un poco 
mejor el lugar en el que uno vive, descubrí, 
mire usted por donde, en la plazuela del Cris-

to en Almonte, lugar donde resido desde hace algún tiempo, un 
monumento que me sorprendió sobremanera. Se trata de una 
especie de monolito de blanco mármol en cuya parte frontal 
destaca un gran azulejo con la figura de una mujer decimonó-
nica que ya de lejos me resultó familiar. Acompañan al retrato 
dos breves fragmentos de una carta y el nombre de quien los 
suscribe: "Amadora de Almonte". La hermosa mujer de refina-
da presencia y hacia la que sentí una especial 
atracción, no es otra que Gertrudis Gómez de 
Avellaneda. Supongo yo que los paisanos que 
forman la Asociación Cultural que lleva el 
nombre de esta insigne poetisa del siglo pasa-
do. se habrán acercado en profundidad a la his-
toria de esta singular mujer, pero yo, que no 
conocía más que una breve reseña acerca de su 
vida y obra, desconocía cuál era su vinculación 
con esta localidad, y me sorprendió tan grata-
mente encontrarme con un personaje ilustre 
que yo siempre había relacionado con mi tierra 
natal, que desde entonces tuve la curiosidad de 
investigar dentro de mis posibilidades qué cir-
cunstancias del destino habían hecho que, por 
supuesto, salvando las distancias, hubiese ido 
yo a dar con esta medio paisana en un lugar tan 
relativamente remoto. Así que, descartando el 
tema del espiritismo como posible forma de 
comunicación con el pasado, decidí pasarme por el Ayunta-
miento buscando información precisa al respecto. 

Y hete aquí, que abandonando la mesa camilla, decidí 
que para este número, había que decantarse más por el reporta-
je que por la opinión. Atendida, con la afabilidad que caracteri-
za a este pueblo, por el personal del Ayuntamiento, contacté 
con D. Domingo Muñoz Bort, historiador y director del Centro 
Cultural de la Villa de Almonte, quien al conocer cuál era el 
motivo de mi visita y consulta, se mostró realmente interesado 
en el tema y me proporcionó toda la información solicitada y 
que. más allá de satisfacer mi curiosidad, pensé que podría re-

C A R T E L DEL 
"I I I R A S T R I L L O A S N A D I S 

La Junta Directiva de la Asociación A.S.N.A.D.I.S. 
(Asociación para la Sierra Norte de Atención a las personas 
disminuidas), desea agradecer públicamente al ÁREA DE 
COOPERACIÓN DE LA EXCMA. DIPUTACIÓN DE SEVI-
LLA. y en concreto a su vicepresidente, el patrocinio del cartel 
anunciador del "III Rastrillo A.S.N.A.D.I.S.", sin coste econó-
mico alguno para nuestra Asociación. 

Al mismo tiempo agradecemos la gestión personal del 
portavoz del grupo Municipal Socialista D. Mario Martínez 
Pérez, que incluso recogió los carteles una vez elaborados para 
mayor rapidez en su distribución. 

La Junta Directiva. 

sultar de interés general dentro del apartado "curiosidades" y/o 
"relaciones con el exterior" de nuestra localidad. Y verán por 
qué. Viene a resultar que existe un libro editado por la Diputa-
ción de Huelva, (Gertrudis Gómez de Avellaneda: Autobiogra-

fía y Cartas. Estudio y notas de Lorenzo Cruz-Fuentes.), pro-
piedad de este Ayuntamiento, que muy amablemente me fue 
cedido para su estudio, y que, a instancias del Sr. Muñoz Bort, 
a quien participé de la existencia de la Asociación Cultural G. 
G. A. de Constantina, sería proporcionado a la misma de ma-
nera gratuita simplemente con solicitarlo a dicha Diputación. 
Además, el Sr. Muñoz manifestó un interés explícito por invi-
tar a la Asociación al acto de presentación que dentro de no 
mucho tiempo se haría de la publicación por parte de este 
Ayuntamiento de otro libro de carácter biográfico sobre este 
personaje, obra de una estudiosa cubana, que, también por ca-

sualidad y de visita por estos lares, dio con el 
dichoso monumento y se preguntó por qué en 
su tierra, donde fue bautizada la Avellaneda y 
donde goza de un gran fama, no existía aún 
ningún reconocimiento público hacia su figu-
ra. O sea, que de pronto descubro que hay un 
gran número de personas, de lugares, que. por 
un motivo o por otro, quedan vinculados por 
un personaje singular y probablemente olvida-
do de muchos. Casualidades de la vida. 

Por cierto, la vinculación de la Avellane-
da con esta localidad, tiene su origen en la muy 
interesante relación epistolar de naturaleza 
amorosa que entre 1839 y 1840, y más esporá-
dicamente hasta 1854, mantuvo con un ilustre 
personaje afincado en la misma aunque nacido 
en Osuna. D. Ignacio de Cepeda y Alcalde, a 

quien conoció en Sevilla "entre la buena sociedad que le aplau-
día y admiraba" por sus producciones poéticas bajo el seudóni-
mo de La Peregrina. Fueron los familiares de Cepeda quienes 
cedieron a los organismos públicos oportunos la corresponden-
cia que durante mucho tiempo mantuvieron y que ponía de ma-
nifiesto a través de su vocación literaria, curiosos rasgos de la 
personalidad de esta escritora de ascendientes constantinenses. 
Espero que dentro de poco, estas publicaciones sobre su figura 
aparezcan como nuevas adquisiciones en el apartado cultural 
del que la Biblioteca Municipal dispone en esta revista, para el 
disfrute de todos nuestros conciudadanos. 

Rosa M. Pérez. 

• ' I | | | | | . 
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"La Recova" 

nados de la época le pusieron costeado 
por ellos una cruz y una lápida en el sitio 
donde encontró la muerte. 

Debía ser por los años 1.938 (yo 
tenía cuatro años) cuando Constantina 
tenía un ramillete de aficionados de 
auténtica categoría, aquél grupo se les 
conocía con el nombre de "La Recova" 

Emilio Domínguez Ruiz 

algunos de los nombres que algo recuer-
do y que algún aficionado más viejo que 
yo me apuntaron, (todavía vive alguno) 
se les conocían más por sus apodos 
"motes"; Rafael Sánchez "El Bicho 
Pelúo", un caballero de la caza. Manolo 
H i e r r o " L a g r i m o n e s " , A n t o n i o 
"Carabina", Manuel "Melitón", Antonio 
"El Coloráo", Juan "Matamujeres" , 
Rafael "Macarraco" (hombre muy bueno 
e incansable, bueno con aquéllas escope-
tas y aquellos cartuchos recargados; 
Paco ""El de la Nava" un artista al 
encare; Juan "Rempuja" otro divino con 
aquellas "espindargas", vive todavía y se 
pasea por la calle Mesones con el mismo 
arte que se recorría un día y otro "Las 
Mesas", "El Hornillo" o "El Cerro del 
Manzano". 

Los que sois hoy en el 2.000 
aficionados a este maravilloso arte os 

preguntaréis, ¡Qué es esto de La Reco-
va! Os aclaro: por aquellos años que 
rezo para que no vuelvan los "jornales" 
de todos los trabajadores del campo eran 
de miseria debido al atraso que teníamos 
en nuestra tierra y pasada una guerra 
civil; trabajo había poco y el "Puchero" 
tenia que hervir en las casas de familia, 
encender la "hornilla" de carbón para 

poner una "olla" en lo alto de unas 
"estrebes"; había que tener un 
muslo de conejo o la pechuga de 
una perdiz había que sacar un 
caldo para los crios que en sus 
"andariques" de madera iban y 
venían esperando la hora de la 
c u c h a r a . Aque l l o s au tén t i cos 
hombres, "La Recova", salían 
todos los días al campo para traer 
alguna carne a sus casas hacer su 
diario de comidas y vender las 
piezas que les sobraban, recuerdo a 
Rafaela mujer de Juan "Rempuja" 
con su "Cenacho" ir de casa en 
casa ofreciendo liebres, conejos y 
perdices, con su simpatía vaciaba 
pronto la mercancía, buena mujer 
Rafaela; os aclaro otra cosa de "La 
Recova", todos los componentes 
iban siempre juntos unos con los 
otros se ayudaban así la cacería era 
más exitosa pero después las 
particiones de lo cazado era a 
"Mira jumo" cada uno se llevaba lo 
que él había matado; por aquellas 
fechas y gracias a Dios los propie-
tarios de fincas no se metían con 
"La Recova", hoy sí que desgracia-
damente la cacería es para uno 

solo, tendremos que conformarnos ya 
que los "jornales" no son los de antes. 
Os seguiré contando de otros cazadores 
que vinieron detrás de aquél puñado de 
valientes y buenos aficionados como 
eran los de "La Recova" 

No quisiera despedirme hoy sin 
nombrar en este espacio a un aficionado 
puntero que nos dejó hace muy pocos 
días, su calibre era como los de las 
escopetas buenas "del 12" su afición 
desmedida, su categoría como persona y 
como cazador del "n° 1"; vivió para su 
familia, para su trabajo, quizás demasia-
do, y para su enorme cariño a la caza; 
descanse en paz, pero no creo lo haga en 
paz porque allí arriba estará sin descanso 
buscando una "quedá" de palomas; 
amigo Andrés Lechuga Núñez avísanos 
cuando encuentres "tájo". 

Pepe Alvarez 

Pocas veces he leído en 
nuestra mensual "La Alme-
na" hablar de hombres 
aficionados al arte de la 

caza, hombres que desde muy joven 
(casi niños) manejaban una escopeta 
para satisfacer una afición que les venía 
en la sangre desde que los engendraron; 
este arte es muy difícil asimilarlo a partir 
de los veinticinco-treinta años. Con 
este don hay que nacer; se tiene 
que amar el campo y se tiene que 
conocer un término como se cono-
ce la habitación donde se duermen, 
conocer con perfección un territo-
rio, saber los aires de donde soplan 
y colocarte en el sitio justo. En una 
palabra, ser un aficionado desde 
los pies a la cabeza. 

Con el "fenómeno" que salí 
de caza toda mi vida sus palabras 
siempre eran, ¡el tope de la paloma 
está en tal sitio, aquel día era una 
higuera! y de verdad que el pájaro 
de la higuera no pasaba; en otra 
ocasión os hablaré de él ya que fue 
comida aparte de todos los aficio-
nados de la sierra y me atrevo a 
decir de toda Andalucía y Extre-
madura, se trataba de Rafael Vi-
cente Ávila, "Rafael Vinagre", 
Rafael fue el Sumo Pontífice de la 
iglesia cinegética. 

De oídas, (nunca salí de caza 
con él, mi edad no me lo permitía), 
se hablaba mucho de Emilio Do-
mínguez "El Chulo Mingandré" 
solamente lo recuerdo de una foto 
y de oírles a los aficionados lo impresio-
nante de aquél hombre, de aquél mucha-
cho cazando; un desgraciado accidente 
anuló enseñarnos su sabiduría; Juanillo 
Castelló con otros aficionados rastrearon 
nuestro término buscándolo, desespera-
dos ya y a los dos o tres días les quedaba 
patear las fincas de la carretera de La 
Puebla, se lo encontraron en una tapia de 
la finca "Los Recitales" con un tiro en el 
pecho; las escopetas las cargas el diablo 
y se conoce que al saltar dicha tapia se le 
disparó encontrando allí la muerte, en el 
zurrón llevaba tres palomas, un conejo y 
tres perdices, me comentaba Ignacio 
Vicente, Ignacio "Vinagre" que la perra 
que lo acompañaba siempre de nombre 
"Ansia" no se apartó de su vera no 
dejando que se le acercara ninguna 
alimaña al cadáver de su amo, los 
"ganchos" que llevaba para portar la 
cacería los conserva Ignacio "Vinagre" 
como una auténtica reliquia; los aficio-



El A r r e a t e D e s d e el O b s e r v a t o r i o 

" A N D A L U Z " , EL C A B A L L O : CUENTO-

Había una vez un caballo de raza española, fuerte, noble, 
de pelo tordo rodado y de crin sedosa y larga. Había nacido en 
una ganadería de reses bravas, en la que se sentía muy a gusto. 
Era joven y presumido. Le gustaba tantear a los toros, con paso 
firme y elegante, contoneándose en sus andares y con su cuello 
metido moviendo el mosquero de lado a lado. 

Era feliz junto a su dueño, que le mimaba y se sentía orgu-
lloso de él, ya que un día, se dirigía Javier, que era su dueño y 
el que se encargaba de su cuido para que no le faltara de nada, 
a buscar un becerrito que había nacido en el campo y que por 
encontrarse la hierba muy alta andaba un poco perdido, bajó 
Javier de Andaluz y se encaminó hacia una vereda para ver si 
andaba entre unas matas de retama cuando de pronto sintió un 
mugido angustiado que procedía de detrás de las matas. Javier 
contento por el hallazgo del animal se disponía a recogerlo 
cuando, de pronto, una vaca sofocada le salió al paso creyendo 
que le iban a hacer daño a su cría ; entonces, Andaluz, que era 
listo, con un ligero trote le salió al encuentro y con un quiebro 
le "cortó" la vaca que se dirigía hacia Javier, Javier quedó 
asustado, pero lleno estaba su interior de alegría de ver a su 
caballo que le había sacado de un apuro. Montó, entonces, en 
su caballo y acariciándole el cuello le agradeció su destreza y 
buen hacer. En ese momento se dieron cuenta de que era tarde, 
pero con tan sólo un ligero toque de riendas Andaluz empezó a 
galopar con esa gallardía que él sólo poseía. Llegaron al cortijo 
y era hora de ver cómo andaban los toros. Se metieron en la 
cerca y lo revisaron todo para que a los animales no les faltara 
de nada. 

Todo el día andaban de un lado a otro, siempre juntos, se 
entendían muy bien y se demostraban cariño. Andaluz con su 
elegancia y nobleza hacia Javier y Javier le regalaba terrones 
de azúcar por ser muy goloso y una hierba fresca y buena. 

Cuando acababan su trabajo. Andaluz se iba a una cerca 
llena de un verde exquisito y unas flores silvestres que daban 
envidia de sus colores y formas. Después se iba a su cuadra a 
descansar, mientras Javier descansaba en su cortijo. Pero los 
dos, desde sus lugares de descanso, tenían los mismos pensa-
mientos ya que todo el día lo pasaban juntos y así les llegaba el 
sueño que se desvanecía con el canto del gallo anunciando el 
nuevo día. Y así pasaban los días en el campo, hasta que una 
mañana, al oír el canto del gallo. Andaluz medio dormido aún, 
se levantó, se refrescó en una charca y, estirando las patas, se 
dio una ligera sacudida para "desentumirse", corrió hacia el 
cortijo y con unos fuertes relinchos avisó a Javier. Andaluz se 
encontraba muy alegre pues se iba a hacer el Camino del Ro-
cío como todos los años. Sabía que irían juntos en compañía 
de más gente, más caballos y los bueyes que guardan en su 
carreta su mayor tesoro, el Simpecado Divino. Javier se vistió 
con su traje campero, sus botos y se colgó su medalla. Andaluz 
con su montura y todos sus arreos muy limpios y cuidados y su 
sedosa crin bien peinada. Se fueron al pueblo y allí se reunie-
ron con los demás integrantes de la Hermandad. Algunos ves-
tían unas ropas muy bonitas y caras pero ellos sólo se fijaban 
en la calidad humana de las personas y de llegar todos a la Er-
mita del Rocío sanos y contentos. Sabían que eran siete días 
para disfrutar junto a su dueño y amigo y para poder ver otro 
año más a la Blanca Paloma. 

M." Natividad Sánchez Mejías 

"Cuestión de enfoque" 

Tened seguro que mi inten-
ción al colaborar con LA ALME-
NA no es otra que la de reconocer 
y apoyar el esfuerzo de este grupo 
de jóvenes generosos, entregados 
y decididos, que comenzaron 
hace ya casi dos años a editar este 
periódico libre e independiente e 
intentar ayudar a mantenerlo vi-

vo, tratando de echar un poquillo de "picante al guiso", 
analizando, comentando y aplaudiendo o censurando lo que 
a mi criterio y con mis limitaciones observamos y nunca la 
de molestar ni ofender a persona, cargo, grupo o institución 
alguna ni, mucho menos, cuestionar actitudes razonables y 
honestas, ni recriminar ideas lícitas, aunque no se coincide 
cor. ellas. Pero reconozco que corro el riesgo de que los de-
más también me observen, me analicen y me juzguen, en 
justa correspondencia y derecho, y en más de una ocasión, 
aunque no pretenda protagonismos ni polémicas, me haya 
visto obligado a reconocer errores o a aclarar malos enten-
didos. 

Y ésta es otra de ellas. Tengo que aclarar al Sr. Secre-
tario General de la Agrup. Local PSOE-A, que tan alto 
concepto tiene de mi humilde persona, que no merezco, pe-
ro que agradezco, aunque me extrañe que su inteligencia y 
capacidad sobradas no haya entendido el sentido abierto, 
jocoso, desenfadado e irónico que pretendía imprimir a mi 
"observación", en el n.° 18 de nuestro periódico, que ade-
lanté acontecimientos electorales del momento, por otro la-
do nada difícil de vaticinar y señalaba situaciones evidentes 
en las que calificaba de "sociatas" a los incondicionales de 
un lado y de "derechona" a los del otro (por considerar sólo 
a los dos grandes entre los que andaba el juego) no en sen-
tido insultante, peyorativo o malintencionado, sino por re-
saltar con retintín el voto cautivo de los esclavos de su in-
movilismo, de los gladiadores de su convivencia, de los 
héroes de sus privilegios, de los que no saben jugar a ser 
demócratas, porque no lo son, de los que no perciben más 
allá de sus narices que el sabor de su bocata, el frescor de 
su cubata y el color de sus derechos y de sus ventajas. 

A los otros, a los que no desertan, a los que no nos 
dan con las puertas en las narices, a los que llaman menti-
rosos a los que nos engañan (aunque hayan sido y preten-
dan seguir siendo de los nuestros), a los que son fieles a los 
que los votan y no a los que los protegen, a los que saben 
situar el bien común por encima del propio, a los que lu-
chan con constancia y humildad desde el puesto que les 
haya correspondido, a los que siempre representan una es-
peranzadora alternativa por su tesón e integridad, estén 
donde estén, a ésos, en los que considero que están encua-
drados tantos y tantos miembros del P.S.O.E. de cualquier 
nivel y lugar y, por supuesto, los locales, sólo me atreveré a 
tratarlos de honrados y dignos SOCIALISTAS, merecedo-
res de todos mis respetos y consideraciones, y es fácil 
aceptar que a ellos nunca me he referido. 

Todo es cuestión de enfoque. 

El Observador 



DIV INO P A R A P L E J I C O 

...también reciba mi afectuosa gratitud ¡ por poner una flor en las manos de Beatriz!... 

La fue rza a t ronadora y bruta ¡ made in U S A ¡ reaparece y se i m p o n e otra vez en act i tud seudo cívica, sí y así y así 
cont inua s iéndolo y de múl t ip les maneras sin cesar de herir nuest ros sent imientos con disparates emoc iona les que nos ava-
sallan y dominan incesantemente . Todo este compor tamien to , orgul los vacuos de los consorc ios pol í t icos-económicos , 
"sociales-cul turales" nos t ienen sumisos y pris ioneros de fa lso vivir , entre obediencias y abusos de p ro fusa s órdenes , en los 
cuales no se repr ime la indolencia. Este razonamiento que hiere mi sensibi l idad ansiosa de v ida-amor , me af lora ante la no-
ticia macabra que ya cunde por nues t ro planeta: ¡el rapto de Elián Gonzá lez ! comet ido entre h u m a r e d a de gases y f laman-
tes r if les-metralletas, en una humi lde casita de Miami , por agentes federa les U.S.A.; el niño cubano , pre texto de razones 
hipócritas, es za randeado y arrestado, la prensa nos lo enseñó despavor ido entre los brazos de una rubia follet inesca, parte 
de la fuerza malévola. . . . Eran las c inco de la madrugada del día 22 de Abril de 2000 . Extraña compl ic idad Yanqui-
Fidelista que actual izaba, una v e z más, el castigo y la humil lac ión a los n iños del tercer mundo , esta v e z en el cuerpo, men-
te y a lma de Elián Gonzá lez . 

... Pienso, medito, cierro p r o f u n d a m e n t e mis ojos, mi mente ha c a m b i a d o de escenar io , sa lgo de la oscuridad y me 
asoma una luz a lentadora ¡precioso recuerdo!. . . lo recupero u rgen temen te ¡lo necesi to c o m o una necesidad! . Era el 16 de 
Abril úl t imo ¡Domingo de Ramos! C a m i n a b a muy t empran i to entre las cal leci tas de Cons tan t ina y allá en la lejanía lo vis-
lumbro una vez mas , v iniendo por el paseo Mesones de este puebleci to Sevi l lano ¡Constant ina! a su Ar tesano Talabartero, 
que desde lustros atrás camina desa f i ando las vicisi tudes, su rostro en alto de r r amando bondades ; luciendo su cue rpo nue-
vo. piernas nuevas, brazos vigorosos, mule tas amabi l í s imas que sustentan su andar airoso, todo que enseña ¡vida relucien-
te! ¡vida bella! ¡coraje a imitar!. A veces le dist ingo y le guardo en si lencio pulcro, pero también hay m o m e n t o s en que 
amo intercambiar palabras con este ¡Divino Paraplé j ico! ¡Don Anton io Me lga re jo Cabal lero! . . . cuánta verdad me obsequio 
en su f rase-colofón f ru to de nuest ra conversac ión en tan linda mañani ta . . . ¡quien deja de luchar , deja de vivir!. 

Día Jueves 27 de Abril de 2 .000 ¡por fin sacié mi cur ios idad! Ver, apreciar , en tender y a m a r las ar tesanías de tan dig-
no "Cabal lero andante" . Con Beatr iz ¡manojo de amores! y ¡Alba Leonardo! ser ruti lante de alegrías , a m b a s detonantes de 
felicidades, muy despaci to y agar rado de las manos , los tres nos ace rcamos fes t ivamente a la calle Mangue ta Alta n.° 3, 
h o g a r - t a l l e r de un hombre , q u e cada vez que lo encuentro m e enseña su ser: ¡ impulsos de vidas!. Placer inmenso y recon-
fortante m e f u e ir por tan esp léndido cor redor escalera, ven tana hac ia el cielo, d i s f ru tando las del ic ias de sus inauditas arte-
sanías. C a m i n a m o s entre a romas : orégano, rosales, h ierba buena, ca labazas , c idras y en ese discurr i r aparecían y surgían 
como impactos mágicos compend ios de brocados y pol ic romías : ¡bolsales! ¡collares de cencerra! ¡collaretes! ¡rondeñas! 
¿ C ó m o explicar mis emoc iones ante tal vergel de bel lezas? ¡ imposible! . A m o y ensa lzo a los seres h u m a n o s que irguién-
dose ante los embates y negat iv idades , sacan e n s e ñ a n z a s c r e a d o r a s para rubricar con d ignidad , orgul lo y amor - a pesar de 
lo impensable per turbador - los prodig ios de la vida. 

En Cons tan t ina ¿saben, pe ro de verdad de verdad quien es Anton io Me lga re jo Caba l le ro? ¿En Cons tan t ina saben de 
las bondades y bel lezas de este Ar tesano Talabartero, al margen d e todo convenc iona l i smo? ¿Se sabe que t enemos a un in-
ventor de subl imidades , las cuales podrían ser grat i f icantes an teceden tes en es ta linda Sierra N o r t e Sevil lana?, creo que no, 
lo deduzco desde mis propias ín f imas y mayores v ivencias en torno a los valores de la sensibi l idad: ¡la educac ión! y la 
¡cultura! que bullen en mí por expresarse y expandirse en ut i l idades y a legr ías compar t idas , ante este anhelo s iempre apare-
ce el silencio, la indiferencia , y ¡hasta el insulto!. Los patr iarcas responsables de estos menes te res , la mayor ía van nublados 
de la no necesidad de los asuntos que deberían s ignif icarles orgul los infini tos, homena je s a todos los compor tamien tos que 
elevan la sensibi l idad, lejos de lo banal , trivial y repetit ivo.. . ¡Antonio Melgare jo Cabal le ro! g r a c i a s p o r e n c e n d e r n o s lu-
ces d e s d e sus o b r a s p r o v i d e n c i a l e s , gracias por rega la rme un poco de alegría, t ambién reciba mi a fec tuosa grati tud ¡por 
poner una f lor en las manos de Beatr iz! 

Transcurre mi t i empo de vida, trato de apr is ionar lo y sen t i rme a t rapado por el, a c u m u l a n d o energ ías que quiero 
constatar l lenas de saludes que co lmen mi circunstancia vivencial . P ienso y escr ibo en mi recinto laboral sagrado ¡EL TA-
LLER! mi t emplo de t raba jo y c reac iones amorosas ; entre s i lencios ecos y murmul los emanan oraciones , desde las cuales 
recreo mis respetos y agradec imien to a lo absoluto creador de mi identidad divina 

Día 7 de Abril de 2.000, de presencia l luviosa; bri l lante este inmenso jard ín : ¡la finca El Noga l ! D e s d e EL T A L L E R 
mis ojos se solazan ante tan bel lo edén, la mañana es jovenc i ta y ya se enga lana para fes te ja r ¡el día de la madre! ¡No hay 
vidas sin madres! ¡Glorif icadas sean las madres del universo! ¡Según cu idemos a las madres , es ta remos cu idando la vida! 
Ya estoy a pun to de rubricar esta pág ina y surge ante mi memor i a ¡Beatriz! ebul l ic ión de bel lezas, en ella bendigo desde 
mis t iempos arcaicos a todas las madres que han rociado amor a mi vida. 

Diario del Maestro Francisco Espinoza Dueñas 

7 de M a y o de 2 .000 a las 9 horas. 
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Cartas a la redacción 

Dicen que hay dos coches de 
la limpieza de las calles. Pues 
yo no lo creo, por lo menos 
por mi calle no pasa ninguno 
de los dos y eso que dicen 
que esta calle es de primera. 
De primera para pagar, pero 
para limpiar la última. Hablo 
de la calle Santo Cristo. Yo 
comprendo que no hay tiem-
po y que hay muchas calles, 
aunque para estar en La Ala-
meda y en la Calle Mesones 
son los primeros. Todos pa-
gamos por un servicio de 
limpieza y la mayoría de los 
contribuyentes no disfruta-
mos de este servicio. 

Una seguidora de 
La Almena 

Nunca pensé, ni por re-
mota idea, que yo fuese a es-
cribir a la Revista "LA AL-
MENA", pero me inundó de 
tristeza, y lo digo de corazón, 
el Viernes Santo cuando el 
paso de palio de Nuestra Se-
ñora de la Esperanza se puso 
en su recorrido y vi con gran 
asombro que en su caminar 
se encontraban poco más que 
ocho nazarenos acompañan-
do a tan querida Virgen. 

Quiero hacer un llama-
miento a la Hermandad, para 
que se dejen de tanto 
"chaquetismo" delante del 
paso, que eso afea I? "ofradía 
y que todos ellos, juntitos 
hacen un montón y acompa-
ñen a su Virgen de Nazareno 
y no lo hagan de esa manera. 
Con ello no quiero, en nin-
gún momento, decir que no 
sientan su Semana Santa, pe-
ro como hermana, no de esa 
Hermandad, pero como si lo 
fuera, porque para mí la Vir-
gen es la misma. 

Con esta crítica no quiero 

herir los sentimientos de sus 
hermanos, por lo menos esa 
no ha sido mi intención. 
"VIVA LA VIRGEN DE LA 
ESPERANZA". 

María. 

Deseo de todo corazón, 
dar mi felicitación a D. M. 
Jerónimo Lluch, por su artí-
culo "Querer a Constantina". 
Todo verdad, hay que estar 
lejos y fuera de ella para 
echarla en falta y acordarte 
más de todo, familia, Navi-
dad. Semana Santa, Corpus, 
feria, 9 de Agosto, día de la 
Virgen, en una palabra 
"todo", Constantina es única. 
Yo también he estado cua-
renta y tres años fuera, en 
Buenos Aires y después en 
Cataluña, y cuanto se hecha 
de menos, tenía en mi terra-
za, macetas con geranios, ro-
mero y un tiesto con una en-
cina, chiquitita, para que me 
recordase a mi pueblo, y en 
el salón un cuadro grande 
pintado a mi Virgen del Ro-
bledo, presidiéndolo todo. 

Hoy doy gracias a Dios, 
por haberme dado salud y po-
der haber vuelto a mi pueblo 
y pasar el resto de vida que 
me queda, entre mis gentes. 

Un saludo. 

Santiago Mejias. 

Queridos lectores de La 
Almena. 

Escribo esto para protes-
tar de alguna gente, por ejem-
plo en la BORRIQUITA, íba-
mos tan tranquilos de mona-
guillos y la gente empezaba a 
decir ¡NIÑO N O ECHES 
MAS HUMO CON EL IN-
CENSARIO!, otras personas 
en vez de decir incensario de-
cían ¡NO ECHES MAS 
HUMO CON EL BOTAFU-
MEIRO! Y nosotros tenía-
mos que dejar de echar in-
cienso. 

En la AMARGURA, en 
la puerta de Llano del Sol de-
cían ¡"CUIDAO"! Y después 
la bronca. Estábamos apreta-

dos, la gente empujando, to-
do el mundo protestaba... Pe-
ro ya en los "DOLORES", el 
de la KTV me decía: 
" ¡CUIDADO CON EL CI-
RIAL! ¡NIÑO N O ME 
ECHES CERA!" y lo peor y 
lo que más coraje me da es 
que a los monaguillos del 
Santo Entierro con tres in-
censarios no le decían nada. 
Bueno espero que la próxima 
Semana Santa no pase lo 
mismo. 

¡SÓLO SOMOS NI-
ÑOS! 

Alberto García Alvarez 
(monaguillo y nazareno). 

9 de Mayo de 2.000. 

LA FERIA Y E L F U T B O L 

Quisiera felicitar a to-
dos los que colaboran en la 
organización de la Feria de 
Muestras y el Rastrillo de 
Asnadis, por todo el trabajo 
desinteresado que hacen a lo 
largo del año. Cuando llegue 
el momento, todos no benefi-
ciaremos de su esfuerzo, dan-
do una buena imagen a todos 
los que nos visiten. Me gus-
taría que todos los paisanos 
que están fuera se acercaran 
para participar, aunque solo 
fuera dando ambiente a la 
Alameda. Esperemos que el 
buen tiempo nos acompañe, 
que gracias a Dios ya ha llo-
vido bastante. 

También quiero felici-
tar a las autoridades por 
haber conseguido un campo 
de fútbol tan bonito como el 
que tenemos. Así se podrán 
celebrar partidos importantes 
y a lo mejor algunos equipos 
vienen a nuestro pueblo a 
hacer su pretemporada. Eso 
siempre es bueno para Cons-
tantina. De todas formas, que 
no olviden que no sólo de 
fútbol vive el hombre y que 
hay otros muchos asuntos 
que no deben olvidar. 

A. A. A. 



Flo res : R e m e d i o s pa ra el a l m a y el c u e r p o . 

II E N T R E G A 
Escaramujo para la apatía, Pino Silvestre para el senti-

miento de culpa, Estrella de Belén para los casos de shock... 
las flores de Bach han demostrado su eficacia como fórmulas 
naturales para paliar los problemas del alma y sanar el orga-
nismo. 

El botiquín floral se convierte en una herramienta de 
salud en casa cuando ya hemos establecido un contacto previo 
con los remedios florales. Cada una de las esencias de Bach 
recoge las características anímicas básicas del ser humano. 
Debemos trabajar en conocernos lo suficiente para saber qué 
necesitamos en cada momento. Las flores de Bach permiten 
tratar problemáticas fácilmente detectables por nosotros: abati-
miento pasajero, falta de motivación, impaciencia, inseguridad, 
falta de confianza, shoks recibidos por causas extemas, agota-
miento por un trabajo excesivo, miedos, perdida de un ser queri-
do... 

Los resúmenes que os vamos presentando, descritos por 
Edwar Bach, sobre las indicaciones de cada esencia floral, 
permiten reconocer las emociones presentes en cada uno de los 
remedios. Se podrán combinar varios remedios . 

Pasamos a presentaros T R E S NUEVOS R E M E D I O S : 

4 Centaurea (Centaury): 

Familia: Gencianáceas. 
Florece: Junio y Septiembre. 
Situación Geográfica: Sierras. 

Flor color rosa,. 
Tamaño: de 50 cm a 1 m. 

Indicado pa ra los que no saben decir no y se ext ra l imi tan en 
su deseo de a g r a d a r , l legando al servilismo. 

5 Ceratostigma (cerato) 
Familia: Plumbagináceas. Flor color: Azul. 
Florece: Abril y Mayo. 
Tamaño: 1,20 m. 
Situación Geog.: Litoral interior salino. 

Pa ra los que necesitan s i empre la opinión a jena porque 
dudan de su propio juicio. Ayuda a perc ibi r la voz interior 

6 Cesarífera (Cherry Plum) 
Familia: Rosáceas Flor color: Blanco 
Florece: Abril-Mayo Tamaño: 10-20 cent. 
Situación: Más de 800 m. 
Nombre vulgar: Cerezo Silvestre. 

I n d i c a d o c o n t r a el m i e d o a h u n d i r s e o p e r d e r la 
r a z ó n . M i e d o a p e r d e r el c o n t r o l y c o m e t e r a c t o s p e r j u -
d i c i a l e s p a r a los d e m á s . E s p e c i a l m e n t e i n d i c a d o p a r a 
los c a s o s d e i n c o n t i n e n c i a d e o r i n a n o c t u r n a . 

tr. uml'dUlt*' 

'Prunu,< emtiftra 

Seguiremos presentado Remedios Florales, si es de vuestro 
interés.. . Hasta la próxima. 



COSAS DE BARBOS 

Perteneciente a la familia de los 
ciprínidos, habitan lagos, pantanos o em-
balses, en ríos de diferentes estructuras y 
caudales e incluso estanques. Abunda en 
toda la Península Ibérica con distintas 
variedades o subespecies como: barbo 
mediterráneo, barbo de montaña, cabeci-
corto, común o gitano (el nuestro), barbo 
cornizo o "picón". Las dos especies mas 
significativas son el común, bastante ex-
tendida y con pesos asombrosos llegan-
do al metro de longitud, y el cornizo, 
que puede alcanzar aun mas peso y ta-
maño que el anterior. 

El barbo cornizo tiene un largo 
hocico "morro de trompeta" lo que nos 
sirve para diferenciarlo con bastante fa-
cilidad. Es mucho mas voraz que el co-
mún y también mas fuerte. 

E l b a r b o c o m ú n o 
"gitano" (barbus bocagei) es la especie 
que tenemos en nuestros ríos y riveras 
mas cercanos como Guadalvacar, Retor-
tillo, Ciudadeja, Mazacan y como no en 
nuestro querido Huéznar tanto en su cur-
so de corrientes como en el embalse. Su 
talla (al menos los mas numerosos) es 
mediana, llegando los mas grandes a te-
ner unos 50 cm. y 2 kg. de peso. Eso si 
tengan la talla que tengan todos emplean 
una gran bravura para intentar romper la 
línea o el anzuelo que lo tiene preso. Son 
locomotoras de río que una vez clavadas 
se ponen a toda maquina haciendo chi-
rrear la bobina de nuestro carrete a gran 
velocidad. La pelea ; dependiendo del 
tamaño, suele durar pocos minutos pero 
vividos por el pescador intensamente 
haciendo que nos suba la adrenalina has-
ta el limite. 

Llegada la primavera estos peces 
comienzan a remontar las riveras para 
cumplir con su deber de procreación. 
Buscando aguas mas limpias y oxigena-
das tanto machos, reconocibles en estas 
fechas por unos granitos que le salen en 
el hocico, como hembras tiñen de negro 

Escribo éste artículo, como joven 
cofrade de Nuestro Padre Jesús. Princi-
palmente, quiero dirigirme a los jóvenes 
de nuestro pueblo, a ver si consigo 
hacerles recapacitar. Esta Semana Santa, 
para mí ha sido muy triste, y he llegado a 
pensar, que podr ía desaparecer . 
¿Porqué?, se preguntarán Vdes., pues 

con sus lomos el fondo del río alineados 
cara a la corriente. 

La subida es espectacular, no hay 
obstáculo que se les resista exceptuando 
los diques construidos por el hombre, 
atraviesan entre las piedras, fuertes co-
rrientes, saltos de agua o troncos. Es dig-
no de admiración como emplean todas 
sus fuerzas para remontar un salto de 
agua saliendo del agua a gran velocidad 
saltando a un metro de altura. 

Una vez elegida la zona de puesta 
los machos estimulan a las hembras aca-
riciándolas con los granitos que comen-

taba antes llamados "furúnculos nupcia-
les" para que deposite los huevos en un 
hueco excavado en la grava . Acto se-
guido uno o varios machos se apresuran 
a derramar su esperma de aspecto lecho-
so sobre los huevos para fecundarlos. 

La s u e r t e de las f u t u r a s 
"locomotoras" esta echada. Los huevos 
quedan adheridos a las pequeñas rocas o 
hierbas subacuáticas con una especie de 
gelatina impidiendo que se los lleve la 
corriente pero no están a salvo de sala-
mandras, culebras, aves y otros depreda-
dores que saben que están allí. 

La freza, que asi se llama este pe-
riodo suele durar unos 15 a 20 días y de-
pendiendo del caudal y temperatura del 
agua suele ser entre abril y mayo. Esta 
es una buena oportunidad para disfrutar 
de la pesca de este ciprínido en aguas 
corrientes. Son varias las técnicas que 
podemos emplear, desde la pesca a fon-
do a la pesca con cola de rata para los 
mas puristas pasando por la mas popu-

porque cada año hay menos jóvenes en 
nuestras Hermandades. 

¿Hemos perdido -el espíritu de 
sacrificio? ¿Es para nosotros "una fiesta" 
más? ¿Tendremos que dar la razón a 
aquellos mayores que piensan que sólo 
nos gusta al "botellona"? 

lar; la pesca a la pasada o corrida. En es-
ta modalidad "a la pasada" se deja caer 
el cebo poco plomado a la par de la co-
rriente con un indicador de picada o bo-
ya acompañándolo con la puntera de la 
caña hasta que su hundimiento nos indi-
que que el barbo ha engullido el cebo 
para levantar rápidamente la caña y así 
cavar el acero icomienza el espectácu-
lo!. 

Esta temporada gracias a las llu-
vias caídas en abril el caudal del Huéz-
nar es optimo para la freza, tan solo nos 
queda esperar que las temperaturas su-
ban un poco. 

Si nos decidimos a tentar la pica-
da del barbo en su subida por el Huéznar 
debemos tener en cuenta que si quere-
mos pescarlos aguas arriba del Arroyo 
de San Pedro (arroyo de Fabrica de Pe-
droso) debemos tener la Licencia de 
Pesca con Recargo y solo podemos usar 
cebos artificiales (mosca, cucharilla, vi-
nilo) por estar consideradas aguas tru-
cheras. Aguas abajo de este punto no ne-
cesitamos el recargo y podremos usar 
cualquier cebo legal. Si capturásemos 
alguna trucha y carecemos del recargo 
debemos devolverla al agua inmediata-
mente. 

Otra cosa que debemos tener en 
cuenta es que de los millones de huevos 
que pueden quedar en el agua, tan solo 
unos cientos llegaran a ser adultos. Te-
ned en la mente que por cada babo hem-
bra que nos llevemos a casa para degus-
tar su carne o para regalárselo a la veci-
na o lo que es peor, que sin saberlo el 
pescador acaben en un contenedor de 
basura, estamos privándonos de un pu-
ñado de futuros alevines que son el futu-
ro nuestro. 

Buena suerte y mejor pesca. 

J. Antonio Meléndez 

Constantina,9 de Mayo de 2000. 

Con éste llamamiento, me gustaría 
animar a nuestros jóvenes a participar 
activamente, y que nuestras Cofradías, 
vayan por nuestras calles, acompañadas 
de sus "hermanos", y no vuelvan a verse 
tan solas. 

Cándido Sánchez Arando 

R e f l e x i ó n s o b r e n u e s t r a S e m a n a S a n t a 



Crónicas cié nuestro pueblo 

N u e s t r a s a s o c i a c i o n e s (X) H e r m a n d a d d e N t ra . Sra. de l R o b l e d o 

i seguimos la tradición, constatamos cómo a me-
diados del S. XVI, tiene lugar la aparición de la 

Stma. Virgen a un pastor lugareño, de nombre Melchor, tradi-
ción que aparece escrita por vez primera en el XIX y que pos-
teriormente, inspirase el relato corto que sobre la misma escri-
biese Antonio Grados. 

Como quiera que fuere, es-
tá fielmente constado que por 
esas fechas, existía de forma 
cierta una hermandad en torno 
a la misma devoción, en las 
dependencias de la misma, se 
guarda copia de Reglas y nó-
mina de hermanos fechadas en 
el año de 1535, documento que 
nos hablan bien a las claras no 
solo de la antigüedad del insti-
tuto, también lo hacen, refi-
riéndose al grado devocional 
que la misma tuvo desde sus 
orígenes y que secularmente se 
ha mantenido por los vecinos y 
naturales de Constantina. 

De fechas recientes, está 
en la memoria de todos la co-
ronación canónica con que se 
dispensó a la Imagen de Nues-
tra Señora Santa María del Ro-
bledo. de manos del Arzobis-
po, D. Carlos Amigo Vallejo, 
el día 15 de agosto de 1988. 

La actual imagen, es una 
talla de Antonio Castillo Las-
trucci, que vino a reemplazar 
la primitiva, desaparecida en el 
primer tercio del actual siglo. 
Esta imagen, ha sido igualmente restaurada en el año 1997 por 
la Profesora y Restauradora Sevillana Carmen Alvarez. 

Durante el mandato del actual Hermano Mayor, D. Joa-
quín Romero, se han acometido importantes empresas que han 
revalorizado en unas ocasiones y recuperado en otras el patri-
monio propio de la Corporación mariana, tales como las im-
portantes obras de restauración de la propia ermita, la mencio-
nada restauración de la talla de la Imagen Titular y Niño Jesús, 
asi como la edificación de la Casa de Hermandad sobre las an-

tiguas instalaciones de la que fuese Sacristía de la Iglesia de la 
Concepción, dotando a esta de unas instalaciones donde se ce-
lebran los actos no litúrgicos de la hermandad, contando con 
dependencias para el desarrollo de los cometidos propios de la 
misma y de la propia Parroquia de nuestra localidad. 

Igualmente, en el mes de Marzo del presente año, se so-
metieron a Cabildo general de los hermanos, las nuevas Re-
glas adaptadas a las mas recientes Normas Diocesanas, ade-
cuando la vida de la misma a las nuevas necesidades evangeli-
zadoras de la iglesia. Así mismo, anualmente, se celebra Ca-
bildo General donde se aprueban las Cuentas y Presupuestos 
de la Hermandad para cada ejercicio y se somete a la conside-
ración de los hermanos la Memoria comprensiva de cada año 
referida a la vida cultual de la misma y cuantos aspectos ata-
ñen a la misma. 

Para el próximo año, 2001, se llevará a efectos Cabildo 
General de Elecciones, dado que cumple el mandato de la ac-
tual Junta de Gobierno, legando a quienes en su momento han 
de regir la vida de la Hermandad de Nuestra Señora Santa Ma-

ría del Robledo no solo el 
honor inmenso que supone 
poder servir a nuestra comu-
nidad con el respaldo de la 
Santísima Virgen, si no 
igualmente, la responsabili-
dad de mantener una línea de 
compromiso con la iglesia, a 
través de nuestra Parroquia, 
colaborando en aquellos 
'aspectos que incidan prefe-
rencialmente en favor de los 
mas desfavorecidos, contan-
do con un capítulo importan-
te de Bolsa de asistencia so-
cial. 

En otros aspectos, destacar la 
plena conciencia que existe 
en la actual Junta de Gobier-
no, de que sin el continuado 
respaldo no solo de los her-
manos y devotos, en la mis-
ma medida lo hacen todas las 
personas a que se acude, la 
Hermandad, no podría haber 
llevado a efectos cuantas ta-
reas ha acometido en los últi-
mos siete años, extremo por 
el cual, guarda siempre una 
especial gratitud a todas las 
colaboraciones recibidas, así 

como cuantas aún está segura se le dispensarán, a fin de cuen-
tas, Constantina es en verdad el dueño, no de la Virgen, pero sí 
del Robledo y todo cuanto le rodea y concierne. 

José Antonio Pinedo 



Opinión 

Sigo La Almena casi 
desde sus inicios y me he dado 
cuenta que. entre otras cosas, es 
un vehículo a través del cual los 
ciudadanos expresan sus quejas 
a las autoridades municipales. 
Lo que ya no tengo tan claro es 
si estas autoridades están real-
mente preocupadas por las 
mismas cosas que los vecinos, 
porque muchos de los asuntos 
denunciados en estas páginas no 
han tenido ningún eco. Es cierto 
que cada uno tiene sus priorida-
des y que las cosas hay que ir 
haciéndolas poco a poco, pero, 
por si sirven de algo, quiero 
recordar algunas de las sugeren-
cias que aún están en el tintero: 

Siguen circulando las 
motos con escapes ilegales y a 
toda velocidad. ¿Hasta cuando 
tendremos que soportar el 
ruido? ¿Tendrá que ocurrir un 
accidente para que se tomen 
medidas? 

Siempre se ha dicho eso 
de que es mejor prevenir que 
curar. Ahora nos estamos gas-
tando un buen dinero en arreglar 
Llano del Sol. ¿Para cuándo una 
parada como Dios manda para 
la Bética? Ya está bien de tener 
que pasar por la cera llena de 
baches y baldosas destrozadas, 
que luego habrá que arreglar. Y 
eso cuando se puede andar por 
la acera, y no hay que bajarse y 
andar por la carretera con el 
riesgo de que te atropelle una 
moto de ésas a las que me 
refería antes. Si no hay espacio 
para que los pasajeros suban y 
bajen cómodamente y con 
seguridad, que cambien el sitio 
y se vayan por ejemplo a la 
Alameda. Hay una calle Venero 
un llano buenísimo donde 
podría construirse incluso una 
parada cubierta para los días de 
lluvia o sol. 

Esperando haber contri-
buido con mis sugerencias 
constructivas a que poco a poco 
vayamos mejorando nuestro 
querido pueblo, aprovecho la 
ocasión para felicitar a todos los 
que colaboran con la edición de 
éste periódico. 

Luis M.P. 

H a b l e m o s de d e u d a s 
Las deudas dejadas en herencia por 

los gobiernos socialistas continúan presen-
tes. Primero, porque conviene recordar el 
irresponsable modo en que se contrajeron 
para que el desaguisado no se reproduzca, y 
segundo, porque todavía afloran algunos 
débitos ocultos hasta hoy con el consiguien-
te quebranto para las arcas municipales. El 
último, una reclamación del INEM por 
más de un millón de pesetas que tenía que 
haberse invertido en el cerramiento de la 
caseta de Feria. El cerramiento no aparece, 
pero el dinero se ha gastado: "a nosotros 
como gobierno, o mejor dicho, a todos co-
mo ciudadanos nos tocará devolverlo". 

Causa pues extrañeza que precisa-
mente D. Mario Martínez, portavoz del 
Grupo municipal socialista, sea quien recla-
me nuestra atención sobre las deudas que a 
lo largo del tiempo acumularon sus correli-
gionarios: " T R E S C I E N T O S D O C E MI-
L L O N E S N O V E C I E N T A S O C H E N T A 
Y C U A T R O M I L P E S E T A S " certificadas 
por la Intervención en el momento en que 
los andalucistas accedimos por primera vez 
al Gobierno. Esta es la carga que asumimos 
y que en junio de este año saldaremos com-
pletamente. ¿Cuántas cosas no se hubieran 
podido hacer con ese dinero? De ahí nuestra 
extrañeza cuando en el Pleno del pasado 4 
de mayo dicho portavoz pretendió equiparar 
esta deuda con un crédito por 50.000.000 
de pesetas que planteábamos tramitar para 
la construcción de viviendas sociales. Ob-
viaba que en t an to los socialistas han de-
mos t r ado saber cómo e m p e ñ a r n o s hasta 
las cejas, nosotros hemos despe jado cual-
quier duda sobre nues t r a capac idad pa ra 
a f r o n t a r las cargas que ellos legan. 

Pero es que ni por la cuantía ni por 
su naturaleza se sostiene la comparación. 
Entre una y otra hay una diferencia nada 
menos que de DOSCIENTOS SETENTA Y 
O C H O MILLONES DE PESETAS que 
Mario Martínez debe juzgar despreciable, 
pero que nosotros, tratándose del dinero de 
los ciudadanos, tenemos por una cantidad 
importante. En cuanto a su naturaleza ¿qué 
decir? Hablamos de un endeudamiento que 
no supone merma para el Patrimonio del 
Ayuntamiento, puesto que los terrenos que 
adquiramos estarán ahí para cubrirlo y, por 
otro lado, las viviendas que se construyan 

revertirán en beneficio de nuestra localidad. 
Las d e u d a s del P S O E , sin embargo , sólo 
causa ron y con t inúan causándonos incal-
culables per ju ic ios en opor tun idades de-
f in i t ivamente perd idas . 

Alegaba D. Mario Martínez que si 
no estaban justificadas, lo denunciáramos, y 
en caso contrario optáramos por callar. Ig-
nora, interesadamente, que se puede ser un 
pésimo gestor sin necesidad de delinquir, 
un despilfarrador de recursos ajenos sin lle-
varse nada al bolsillo y un pésimo e irres-
ponsable recaudador sin caer en el tráfico 
de influencias. Olvida, además, que hay 
unas sentencias dictadas por los jueces y 
otras emitidas por el pueblo en su cita con 
las urnas. ¿Cree acaso que Constantina no 
se ha pronunciado al respecto? 

Decía antes que los terrenos siempre 
estarían ahí para cubrir la deuda. ¿Cuál era 
la contrapartida de las que ellos contraje-
ron? Cuando acumulaban recibos de luz im-
pagados por valor de más de TREINTA Y 
TRES MILLONES DE PESETAS y la 
Compañía Sevillana de Electricidad inter-
puso denuncia y se negó a suministrar elec-
tricidad al recinto ferial ¿qué carta guarda-
ban en la manga? Yo se lo diré: "contratar 
el servicio con Iluminaciones Ximénez y 
dejarle a deber UN MILLÓN DOSCIEN-
TAS NOVENTA Y NUEVE MIL PESE-
TAS que nosotros saldamos con posteriori-
dad. ¿Cometieron un delito? Posiblemente 
no, aunque difícilmente hallaríamos tribu-
nal popular dispuesto a absolverlos. Y en 
opinión de Mario Martínez ¿qué calificativo 
merece un partido que llamándose "obrero" 
dejó de ingresar a la Mutualidad las cuotas 
de los trabajadores por un montante de más 
de CIENTO DIECISÉIS MILLONES DE 
PESETAS? Y de... 

¿Para qué seguir? Aunque quisiera, necesi-
taría varios folios para detallarles una lista 
que, desgraciadamente, es demasiado ex-
tensa. Para terminar, baste decir que si el 
hoy portavoz socialista fuera mañana alcal-
de, más nos valiera que hubiera cambiado 
el juicio sobre la gestión que los suyos rea-
lizaron. De lo contrario, que nos coja confe-
sados. 

Juan Antonio Rivera, 
es en la actualidad alcalde de Constantino 



R a d i a c i o n e s d e S O L I D A R I D A D 

Esta frase es uno de los eslo-
gan que se están utilizando 
en los actos y todo tipo de 
actividades para recaudar 

algo de dinero para ayudar a que los ni-
ños de BIELORRUSIA, aquellos que 
siguen y seguirán padeciendo las conse-
cuencias del desastre nuclear 
de Chemobil. que sucedió en 
abril de 1986, puedan salir de 
su país, para sanearse, en el 
seno de una familia andaluza. 

Nosotros, aquí en LA 
ALMENA, hemos apoyado la 
extensión del Programa de 
Acogida de los niños afecta-
dos, que se coordina de ma-
nera conjunta con la Funda-
ción "Herencia de Chemobil 
" y la Asociación de Ayuda y 
Protección al niño, APRONI, 
de la que hemos sabido a tra-
vés de nuestros paisanos y 
amigos Mercedes Mejías y Pedro San-
guino. Pues bien, una vez puesto en 
marcha la acogida de niños rusos para 
familias de Constantina. tuvimos la grata 
respuesta de 20 familias y una más que 
acogería a la monitora intérprete, con lo 
que todos quedamos agradablemente 
sorprendidos ante la masiva y solidaria 
respuesta, además de otras tres familias 
que acogerían en Sevilla y Lora del Río. 

Ahora, hay problemas. Algunos ya 
vimos en la TV, en Informe Semanal, 
que el Gobierno Ruso, estaba 
poniendo problemas para la 
salida de los niños, no apo-
yando económica ni adminis-
trativamente las acogidas 
temporales. Antes gastan el 
dinero en armamento, en gue-
rras fraticidas, y en mil cosas, 
que en atender como es debi-
do a esta población infantil, 
en su mayoría enferma, o en 
colaborar un poco con sus 
familias para que puedan pa-
sar, estos niños unas vacacio-
nes saludables, que les son 
vitales para su normal desa-
rrollo físico. 

Así que han venido a explicarnos, a 
las familias acogedoras, que este año no 
vendrán los niños de la fábrica, porque 
no les dan el dinero. Pero que las Aso-
ciaciones están intentando financiar la 
salida de los niños cuyos hermanos están 
enfermos de cáncer de tiroides y de leu-
cemia internados en un Hospital de 
Hematología. Sus madres están asocia-

das y hacen lo que pueden para aportar 
fondos para las acogidas de sus hijos. 
Estas madres han de estar con los hijos 
enfermos en el hospital porque no hay 
enfermeras suficientes, hasta tienen que 
abandonar para ello al resto de su familia 
y trabajo, con todo lo que ello implica de 

G R A C I A S E M O C I O N A D A S A 
T O D O S . 

Angela y Dolores. 

P R O G R A M A H E M A T O L O G Í A 
A N D A L U C Í A 1.999 

penuria económica. 

Las 21 familias acogedoras de 
Constantina, tuvimos la oportunidad de 
ver un vídeo de este Hospital de Hema-
tología, que nos lo trajo Mercedes Mejí-
as. Lo habían grabado los de APRONI, 
cuando fueron a entregar ayuda humani-
taria el pasado mes de Enero. Créannos, 

N I Ñ O S DE H E M A T O L O G Í A , G O M E L 

ustedes, los que lean este artículo, que 
las imágenes eran sobrecogedoras. 

El caso es que los her-
manos de estos niños enfermos, están 
criándose, además de entre una impen-
sable escasez de todo, el ambiente insa-
lubre del aire que respiran, etc., con la 

tristeza de tener a uno o a dos de sus her-
manos enfermos, en muchos casos termi-
nales, y para colmo con desamparo de 
sus madres, que tienen que dedicar todo 
su tiempo a estar con los pequeños en-
fermos en el hospital. 

Es por esos que la Aso-
ciación, este año, está invir-
tiendo todo su trabajo en sa-
car a estos niños, los herma-
nos de los enfermos, para que 
pasen su V A C A C I Ó N SA-
LUDABLE, con las familias 
de Constantina. Obtuvimos la 
desalentadora noticia de que 
a lo peor no se podrían traer 
niños para todos, porque no 
habría medios económicos. 

Pero he aqu í la respues-
ta de las 20 familias de 
Cons t an t ina , gente normal 
y corr iente , sin g randes re-
cursos económicos, con 

hijos, sin hi jos, hab iendo suf r ido re-
c ientemente g r a n d e s perd idas algunos, 
y todos a u n a , quieren hacer todo lo 
que puedan pa ra poder t r a e r a esos 
niños. Esos niños especialmente tristes, 
brutalmente castigados por sus destinos 
desde su nacimiento. Sin libertad ni para 
quejarse, sumisos, conformistas con un 
gobierno tan injusto que desde que salen 
del vientre de sus madres los somete a 
una disciplina férrea, de manera que no 
vean más horizontes que el radioactivo 

cielo que les tocó tener. 

Ya sabemos de cuántas y 
cuántas situaciones horrible-
mente injustas hay por todo 
el mundo, también en el 
nuestro. Pero hoy estamos 
abogando por estos niños y 
por ellos va nuestra lucha 
solidaria. 

Así que sirva este artículo 
para informar al resto de 
nuestro paisanos de como va 
y para que, llegado el mo-
mento, colaboren con estas 
veinte familias de Constanti-
na que quieren traer a 20 ni-
ños este verano. Que les sirva 

para que recuperen salud y alegría de 
vivir y que vean que pueden luchar por 
una vida mejor. 



G r a n h e r m a n o 
Al parecer de sus amigos, Luis es un cráneo privilegiado. Al mío, no pasa 

de un tío coñazo, y conste que no creo que aquellos le hayan llegado a cobrar el 
afecto que yo le guardo. Nos conocemos desde niños, cuando ajenos a nuestros 
propios bandazos no reparábamos en ocultarlos. Más tarde tuvimos que irnos 
definiendo. Había que dejar de vivir en un mundo en el que todo quedaba por 
hacer, para que no hubiera nada imposible, y labrarse una personalidad. Des-
pués de todo no era tan difícil: bastaba con incumplir un buen número de pro-
mesas con cada nuevo cumpleaños. Él, con su privilegiado cráneo, acertó a 
adoptar maneras prematuramente, y nuestros caminos, tímidamente al principio, 
comenzaron a separarse. íbamos juntos al Instituto, estábamos juntos en clase y 
juntos regresábamos a nuestras casas. Después yo me bajaba a la calle, a cual-
quier calle donde corriera el aire, y él ya no estaba. De esta primera divergencia 
surgirían las demás, y es que de tanto orearme, mis notas aquel año fueron un 
auténtico desastre. Repetí curso, y aunque nuestros caminos de ida y vuelta per-
manecieron inalterables, ahora rara vez los compartíamos. Por último la Univer-
sidad nos alejó de forma que creí definitiva, o mejor dicho, lo alejó a él, porque 
yo no llegué a pisarla. Para cuando esto sucedió su padre ya estaba jubilado, de 
modo que a su mujer no le costó convencerle de que lo mejor sería vender la ca-
sa del pueblo y seguir a su único y tardío vástago a la ciudad. Ni siquiera en va-
caciones regresaron, y aunque supe a distancia de sus primeros escarceos con la 
prensa, tuvieron que pasar años para que nos volviéramos a encontrar. 

En tanto yo ganaba en popularidad como ordenanza de la Delegación del 
Gobierno y él en prestigio como columnista de opinión, de nuevo compartíamos 
barrio sin saberlo. Tan sólo una calzada separaba su piso de lujo de mi vivienda 
de protección oficial. Pero la casualidad fue la que quiso que ávido de una cer-
veza me lo topara en el bar de la esquina, donde era cliente viejo y respetado. 
Sus contertulios lo llamaban Don Luis, y él, arquetípico progre de gafas redon-
das, chalequillo de pana y barba rala, se dejaba. Les hablo del ochenta y nueve, 
así que son ya once años aguantando su desaliño engreído de muy cuidadas pa-
rrafadas. Pero con diferencia, han sido sus insistentes peroratas sobre los noci-
vos efectos de la televisión las que peor he llevado: "Los hombres nos iguala-
mos por abajo, de modo que para ganar audiencia hay que concebir lo peor de 
lo peor", era su sentencia predilecta, al menos hasta ayer, en que un problema 
con su mujer lo humanizó repentinamente. 

-Vamos a algún lugar donde podamos hablar tranquilamente.-me dijo. 

Nos instalamos en una cafetería concurrida por desconocidos, y comenzó 
a desahogarse. "Esta tía es una hija de puta", repetía visiblemente alterado, sin 
que yo comprendiera aún que se refería a su adorada esposa. A grosso modo es-
to es lo que me contó: su mujer, sin previo aviso, le había exigido el divorcio y 
una buena pensión, y sin cortarse un pelo le reveló que desde hacía más de un 
año tenía un amante. Sin duda, fue un golpe. Pero pronto añadió a sus desgra-
cias otra preocupación. "Te conozco perfectamente", le dijo, "Desde hace mu-
cho sé que detrás de esa fachada de ridículo intelectual no hay más que un im-
bécil, y si me buscas las cosquillas pronto lo sabrá el resto del mundo". La téc-
nica le había jugado una mala pasada. Luis había venido escribiendo una serie 
de artículos especialmente críticos sobre el programa Gran hermano, a pesar de 
que no había emisión a la que se resistiera en ausencia de su mujer. Pero ésta, 
tal como le había dicho, lo tenía calado, hasta el punto de presentir cada uno de 
sus pasos. Instaló un micrófono y dos micro-cámaras digitales: una filmándolo a 
él y la televisión, y otra enfocando el teléfono. Resumiendo, que si no cedía a 
sus pretensiones haría pública la película donde aparecía hipnotizado por el pro-
grama que declaró aborrecer y marcando un novecientos que fue la perdición de 
María José y podría ser la suya. Aquello significaría, además del irreparable 
drama personal que ya vivía, la ruina profesional que todavía podría salvarse. 
Como habrán supuesto, aconsejarle que la matara me sonaba un poco fuerte, y 
en consecuencia lo convencí para que accediera a todas y cada una de sus recla-
maciones. 

Al escuchar la historia de Luis, no temí nada. En mi caso es Jacinta la in-
telectual, y bien que lo demostró cuando al llegar a casa y contárselo, me con-
testó que más nos valiera no confiarnos, persuadiéndome de que desintonizar 
Tele 5 sería lo más apropiado. ¿Sentiría miedo por ella? O lo que es peor, 
¿Sospechaba, acaso, que tengo una amante?. 

Gatopardo. 

LAS N O R M A S 
DE LA 

C A S A DE LA SIDRA 

En distintas ocasiones, bajo diferentes 
puntos de vista, quizás nos hayamos pregun-
tado si las normas que nos imponen son 
adecuadas o no, a veces nos han parecido 
ridiculas, injustas y opresivas. 

También hemos dudado del grado de 
conocimiento de los que imponen esas nor-
mas o hacen esas leyes. ¿Hasta que punto 
estos señores conocen al individuo o a la 
comunidad, a quienes van dirigidas, su pro-
blemática o sus necesidades reales?. ¿Se 
analiza individualmente a la persona a quien 
se castiga por transgredir alguna ley?. No, las 
leyes son las mismas para todos, sin distin-
ción de raza, sexo, religión, etc. No existe la 
persona, existe la ley. 

Con todas estas reflexiones pretendo 
llegar al tema de la película que arriba nom-
bro, ganadora de dos Oscar en esta entrega 
del 2.000. 

Es una película con un título tan largo 
como la lista de enseñanzas positivas que se 
pueden sacar de ella. 

Es una película anárquica, amoral, que 
paradójicamente derrama moralidad y hones-
tidad por los cuatro costados. Denuncia a la 
sociedad que elabora normas, expide títulos y 
redacta documentos sin tener en cuenta la 
conciencia individual de cada ser. Por eso 
pone de manifiesto que cada uno tiene que 
imponerse su propio código moral acorde a su 
pensamiento, libertad e ideal personal. 

Esta película eleva la libertad y la bondad 
de cada personaje a la más alta categoría, y 
bajo ella subyace la normativa ridicula que la 
sociedad impone a una comunidad de borre-
gos clonados. En esta película se transgreden 
las normas y se miente, en aras del bienestar 
de unos seres unidos por fuertes lazos de 
solidaridad, amor, amistad y grandes senti-
mientos sublimados. 

Es en suma 
una p e l í c u l a 
exigente con ella 
misma, llena de 
limpios y morali-
zantes mensajes 
en contra de lo 
que a algunos le 
pueda parecer. 
S e g u r a m e n t e 
algunos especta-
dores modifiquen 
sus pensamientos 
después de verla. 

HOMERO FILMS Marzo 2000 



En esta viña del Señor hay de to-
do. Y por simple probabilidad mate-
mática, hay días en los que te topas de 
manos a bocas con alguno que te deja 
en "orsay". 

Dicen los futboleros que lo malo 
no es perder, sino la cara de gili que 
se te queda. Pues bien, estas criaturi-
tas, tienen la rara habilidad de hacer-
me a mí lo mismo. 

Par ir entrando en harina, el perfil 
(es un poné) podría ser: 

Hijo de Constantina, que ha ma-
mado nuestro aire, bebido de nuestra 
agua (pese a que los naveros digan 
que no se debe beber el agua de Cons-
tantina porque te vuelves tonto) y que 
ha echado los dientes entre Villalatas 
y la gasolinera. Este individuo, por 
circunstancias, se ha ido a Sevilla en 
edad universitaria y ahora deja sus di-
neros en las grandes superficies de la 
capital. 

Item más, se jacta de que le duele 
su pueblo, y cada vez que te coge por 
banda, te pone la cabeza loca, que-
riéndose enterar de todo lo que aquí 
acontece. Entonces, el informador, 
llegado del pueblo, le cuenta con toda 
su santa paciencia, lo más relevante 
del devenir diario. Hasta aquí, medio 
bien. 

Pero el susodicho te pega dos na-
turales y hace que humilles con aque-
llo de.... ¡es que el pueblo está muer-
to! 

¡Vaya tela!... ahora es cuando ya 
se te funden los plomillos, la cara se 
te descuelga y te acuerdas de tu pri-
mogénito. 

Pero vamos a ver, ¿no quedamos 
la última vez, en que cada pueblo tie-
ne lo que sus vecinos quieren? Tu, 
que tanto quieres a tu pueblo, ¿cómo 
es que vienes dos veces al año?, 
¿cómo es que eres tan intelectual y no 
vienes los fines de semana a intentar 
echar una mano, a tantos paletos co-
mo aquí estamos?. 

Que yo sepa, tu no ayudas ni si-
quiera económicamente a ninguna de 
las Asociaciones que aquí se parten 
los cuernos por reanimar al muerto. 
¡Ah! ¿es que no sabes ni siquiera que 
existen? 

¡Pues no dices que quieres tanto a 
tu pueblo! 

;Ea. "po te guié i va pavá", desin-
formao! 

J.A. 

ES LA GENTE! ¡QUÉ M A L A 

Híty que ver lo que fastidia 
que algunos malcriados 
deterioren el mobiliario 
urbano que disfrutamos 

todos, que el conductor listillo nos haga 
una jugada al volante, lo que nos fastidia 
que se nos cuelen cuando esperamos en 
cualquier cola, que nos hagan un peque-
ño estropicio cuando el coche está apar-
cado, que algún vivales "pegue el pelo-
tazo y se monte en el dólar'',... ¡Hay que 
ver lo mala que es la gente! 

"La gente no tiene educación y 
menos aún educación cívica". Pero en 
realidad ¿a cuántas personas nos esta-
mos refiriendo en cada ocasión que de-
cimos esto o algo parecido? Mi plantea-
miento es el siguiente, normalmente el 
comportamiento de una pequeña mino-
ría fastidia, le pone mal cuerpo a la ma-
yoría de sus conciudadanos. 

La carta de un lector del número 
de abril de "La Almena", que simplifi-
cando venía a decir que los letreros co-
locados ante los monumentos de Cons-
tantina han salido muy malos y se han 
roto en poco tiempo, es la que me ha 
vuelto a traer a la mente la idea de la 
que trata este artículo. Disculpe estima-
do lector, los letreros no se han roto, los 
letreros los han estropeado unos cuantos 
maleducados con la connivencia de to-
dos nosotros, que a pesar de haberlos 
visto, no hemos dicho nada. 

El hecho de vivir juntas muchas 
personas nos obliga a modificar nuestros 
instintos más primarios para no agredir 
al vecino, entre otras razones porque co-
rres el riesgo de que otro la tome conti-
go, pero ¿qué ocurre cuando la mayoría 
de la población ha alcanzado un cierto 
nivel de educación cívica (que así se lla-
ma esa represión que nos imponemos) y 
aparecen los oportunistas, los que se 
aprovechan de los espacios de libertad 
que normalmente usamos y cedemos a 
nuestros conciudadanos y usan, abusan 
y arrasan los medios puestos por todos 
al servicio de todos? Pues solemos tener 
respuestas rígidas y repetitivas, reclamar 
más "mano dura" por parte de la Autori-
dad, añorar viejos tiempos (¡qué bien se 
vivía entonces!),.,, soluciones que deban 
t o m a r o t r o s , m i e n t r a s n o s o t r o s 
"metemos la cabeza bajo el ala", o lo 
que es peor, adoptamos la idea de que 
los demás son unos desalmados y que 
por tanto estamos legitimados para ac-
tuar como lo hacen ellos. Y consegui-
mos comportarnos con los demás usan-
do estereotipos, con todo lo malo que 
eso comporta, creando un clima de cris-

pación que en definitiva le da la razón a 
los bárbaros que actúan como zopencos 
y malcriados. 

Yo no sé cuál es la respuesta, pero 
lo que sí sé es que postura no debemos 
tomar, y es la de asumir que todos son 
iguales (los demás, nosotros no, solo ac-
tuamos mal como defensa ante las agre-
siones que sufrimos), "todos los asegu-
rados son unos abusadores" ¿todos?¿ no 
serán una ínfima parte de todos ellos los 
que usan y abusan del servicio sanitario? 
Por ejemplo, en la zona donde yo traba-
j o no debe ser más de un centenar, pero 
de una población de cien mil habitantes 
(un uno por mil). "Todos los padres son 
unos incordiantes", ¿todos?, de doscien-
tos padres o trescientos padres de un co-
legio, ¿cuántos son realmente unos inso-
portables?¿ y no es cierto que hay tantos 
como esos o más que se comprometen y 
luchan porque el colegio de sus hijos 
funcione lo mejor posible?. "Todos los 
jóvenes son unos vagos y unos sinver-
güenzas" ¿sí?, ¿cuántos son los que real-
mente se apartan de una conducta nor-
mal para su edad, cuando las hormonas 
los tienen en un estado de permanente 
ebullición? (¡Vaya edad difícil!. ¿No os 
acordáis?). 

Ese comportamiento social acep-
table, el que nos obliga a respetar a los 
demás, a usar los servicios comunitarios 
con mesura, se tiene que aprender en ca-
sa, en la escuela, en el instituto, en la ca-
lle,... porque todos somos responsables 
de la educación de nuestros conciudada-
nos. 

Es la ley del péndulo, antes por el 
ambiente imperante no podías ni reírte 
en voz alta, ahora cada cual va a lo suyo 
y "nadie conoce a nadie" (¿les suena?), 
estoy seguro de que cambiará y pasará 
por situaciones más idóneas, pero si le 
ayudamos con un empujoncito igual lle-
gamos antes a esa zona más agradable 
para todos. 

¿No os ha pasado que en pleno 
atasco, todos los conductores con los 
nervios crispados, si alguien nos cede el 
paso o realiza algún acto de cortesía, du-
rante un tiempo hace que nos sintamos 
inclinados a repetirlo con otras perso-
nas?. 

Resumiendo, presumiendo la ino-
cencia, actuemos como si "to'er mundo 
e güeno" y generalmente la gente se 
comportará como si lo fuese. 

Juan Manuel Pérez de! Villar. 



A d i v i n a - a d i v i n a n z a 

Hojeando el último número de La 
Almena di con un artículo cuyas caracte-
rísticas formales se revelaron nuevas para 
mí. No fue el encabezamiento lo que me 
llamó la atención, pues el que careciera de 
título, con no ser lo habitual, tampoco 
causa extrañeza. Lo que me impidió conti-
nuar avanzando a buen ritmo, en lo que no 
era sino una primera toma de contacto con 
el periódico, lo encontré al pie: "FIRMA: 
¿Una ciudadana que le duele Constan-
t ina?", rezaba textualmente. Es posible 
que el caso no sea a la postre tan excep-
cional, pero para mí, profano en la mate-
ria, aquella rúbrica resultó todo un descu-
brimiento: se había inventado el anónimo-
adivinanza. 

Para resolverlo debía conocer el 
resto del acertijo, de modo que me dispuse 
a devorar con avidez el artículo que ahora 
les transcribo literalmente: "Vergonzosa y 
deplorable, calificaría yo la actitud de los 
Sres. Concejales del P.A. en el pasado 
Pleno dei día 27 de Marzo, de cuchicheo y 
además riéndose a mandíbula abierta, 
cuando tenía la palabra el concejal del 
P.S.O.E. (...)". Encontré descalificación, 
dureza, pero ni una sola pista que me lle-
vara a presentir la respuesta a una pregun-
ta que, por otra parte, había dejado de in-
teresarme. Irrumpía en su lugar una nueva 

incógnita, menos inocente y en absoluto 
trivial: ¿ fue el Pleno en cuestión tan de-
plorable como allí se describía? 

Un amigo me proporcionó una co-
pia de la emisión de la KTV. Ni siquiera 
le di las gracias. Recuerdo bien cómo me 
apresuré en regresar a mi casa y poner en 
marcha el vídeo. Y total ¿para qué?: ter-
miné aburriéndome soberanamente. Yo, 
que esperaba una dosis de improperios su-
ficiente para mantenerme indignado al 
menos durante una semana, recibí a cam-
bio un pastel de buenas maneras capaz de 
colmar de podredumbre los colmillos del 
más aguerrido elefante. Reglamento de 
honores y distinciones, arreglo del colegio 
de La Laguna, Ciclos Formativos y no 
pongo en pie qué cosas más se sucedían 
insensibles a los avatares de mi incipiente 
lumbalgia. 

A esas alturas estaba convencido 
de que el anónimo articulista me había 
hecho perder el tiempo, pero finalmente, y 
ya en el apartado de ruegos y preguntas, 
un primer plano del portavoz socialista me 
rescató del sopor en el que naufragaba. In-
esperadamente interrumpió su interven-
ción para amonestar a los del banco de en-
frente: « S i he dicho algo que os ha 
hecho gracia os cuento un c h i s t e » , dijo. 
Comprendí que alguien debía haberse reí-
do, pero en un ejercicio de deducción, no 
porque oyera la carcajada propia de la risa 
a mandíbula abierta atribuida a unos con-

cejales que en ese momento no aparecían 
en pantalla. Sólo con posterioridad los en-
focó la cámara, sin que -nueva decepción-
se les viera cuchichear entre sí. Algo con-
testaron a la oferta del portavoz socialista, 
y algo replicó éste, y hasta es posible que 
la cosa hubiera ido a más de no ser porque 
el alcalde cortó de raíz una situación que 
en un Pleno de hora y cuarto no llegó al 
minuto ni de lejos. 

« E l artículo en cuestión mien-
t e » , mascullé interiormente, y mientras 
lo hacía caía en la cuenta de que justa-
mente esa era la clave de la adivinanza 
que el autor me proponía: "si mentía en la 
narración era lógico suponer que también 
lo hiciera en la rúbrica". 

Curiosamente, cuando buscaba la 
solución, no daba con ella, y ahora que no 
la buscaba ella me encontraba a mí. Pero 
antes de dar por resuelto el enigma debía 
hacer una última comprobación. Cabía la 
posibilidad de que los asistentes al Pleno 
hubieran sido testigos de incidentes que 
no captó la cámara. No fue necesario. Al 
poco de iniciar mis pesquisas di con un 
dato tan inesperado como definitivo: 
"entre el reducido público asistente no 
había ninguna mujer". 

¿FIRMA: ¿Una ciudadana que le duele 
Constantina?? Ni mucho menos. 

VIERNES S A N T O 

Da la causalidad que, cuando yo me vengo a Constan-
tina, (y reservo para ellos los mejores días de mis 
vacaciones), la gente se va a los campos, a las 

playas, o a Sevilla de la que una sin embargo, huye especial-
mente en estos días. 

Este año el Viernes Santo amaneció con neblina, húmedo 
y gris de triste penitencia, pero, poco a poco, fue abriendo y 
tímidamente el Sol terminó asomando y hasta luciendo en el 
Encuentro. Pero no brilló para toda Constantina, pues pocos 
acudieron a esta cita anual. Calle Mesones no era este año el 
hervidero de luces y colores de otros años, incluso se podía 
encontrar hasta una silla en un bar donde dar un descanso a los 
zapatos nuevos de tacón y tomar una copa. 

¡Que trabajo me costó dar con amigos con quienes com-
partir el olor y saber del mayor día de la Pasión!. Contenta ya 
con encontrar a tres buenos amigos comencé a navegar mi 
Viernes Santo: primero las tapitas de rigor, después los pestiños 
y torrijas de la madre de Juan con charla de camilla alrededor 
de tan digna señora. Luego, bacalao con tomates y pimientos 
asados con trata de las monjas en casa de amiga Mari Pepa. Va 
corriendo la tarde y brota la alegría, (soy feliz cuando ríe Mari 
Carmen) la conversación y los recuerdos que unen casi nuestra 
lejana juventud. 

Un móvil suena desde Manchester, pregunta el hijo de mi 
amiga por el incidente en la noche grande sevillana; hasta tan 
lejos llega la noticia, y es que han querido reventar la 
"madrugá" con tintes de alboroto e intenciones de sembrar 
pánico entre un público multitudinario donde quizás se encon-
traban muchos de aquí del pueblo. ¡Que ganas de estropear la 
lucidez de la noche y cortar la libertad de la persona que asiste 
a un acontecimiento social y religioso de tan gran magnitud. 
Otro móvil, ahora es el mío el que llama. Quiero tranquilizarme 
buscando la presencia de mis hijos en un lugar seguro. Menos 
mal que dormían tranquilitos a lo mejor "soñando con los 
angelitos del cielo" o quien sabe si junto a angelitos de aquí de 
la tierra. Bendita madrugada a pesar de mil cosas. 

Me recogí cansada tras ver salir a la de siempre Virgen 
Dolorosa, con su cortejo de negras mantillas y su olor a clave-
les y a cera derretida que adornaban la tarde en el Llano del 
Sol, dónde ya el sol se ponía con sones de trompetas y tambo-
res para regalo y privilegio de los pocos que asistieron a esta 

" procesión. 

Bonito Viernes Santo para archivar de nuevo en el re-
cuerdo. 

Lolita Fernández 

Abril 2.000 



TABLÓN D E ANUNCIOS 
POLICIA NACIONAL 

RURAL - D.N.I. 

El próximo día 8 de 
J U N I O del presen-

— ^ te, vendrá la Policía 
Nacional rural para hacer el 
D.N.I.. a todas aquellas perso-
nas que hayan sido avisadas 
por la Policía Local de Cons-
tantina de entre las que lo 
hayan solicitado. El horario 
de comienzo será sobre las 
10:30 de la mañana aproxima-
damente. 

Recuerde: "Sólo debe venir a 
hacerse el carnet de identidad si 
ha sido citado/a por teléfono o en 
su propio domicilio por la Policía 
Local de Constantina. Igualmente 
podrán venir a recoger su D.N.I. 
a partir de ese día las personas 

" LOS MANDAÍTOS " 

FARMACIAS DE GUARDIA 

Del 22 al 28 Mayo 
GULLÓN 

Del 29 Mayo al 04 Junio 
GALICIA 

Del 05 al 11 Junio 
BELTRÁN 

Del 12 al 18 Junio 
GULLÓN 

Del 19 al 25 Junio 
GULLÓN 

Teléfonos de in formac ión : 
GALICIA: 955880855 
G U L L Ó N : 955881153 
BELTRÁN: 955881178 

E S T A C I O N DE 
T R A N S F E R E N C I A 

El ho ra r io de r e c o g i d a de 
e l e c t r o d o m é s t i c o s , m u e b l e s , 
u o t ros o b j e t o s q u e no p u e -
den ser d e p o s i t a d o s en los 
c o n t e n e d o r e s d e b a s u r a de 
n u e s t r a loca l idad , se p u e d e n 
l levar a la E s t a c i ó n de 
T r a n s f e r e n c i a s i ta en la ca -
r re te ra C o n s t a n t i n a - El Pe-
d r o s o de Lunes a S á b a d o s 
de 0 7 : 0 0 a 11:00 de la m a -
ñana. P o r otro l a d o , p u e d e 
c o n s u l t a r con el A y u n t a -
miento c ó m o r e c o g e r é s tos 
en su d o m i c i l i o . R e c u e r d e 
t a m b i é n que el h o r a r i o p a r a 
d e p o s i t a r las b a s u r a s en los 
c o n t e n e d o r e s es a pa r t i r de 
las 0 8 : 0 0 ho ra s de la t a r d e y 
los S á b a d o s no se p u e d e 

SE C O M P R A OLIVAR de 5 
Hectáreas con agua en el térmi-
no de C o n s t a n t i n a . Til": 
955880960. 

SE VENDE una MESA de TV 
y otra pequeña, dos BALANCI-
NES de polipiel negro, una 
LÁMPARA 'y otra de cocina, 
una CAMARERA (carrito), un 
CONJUNTO de bronde de dos 
candelabros y un reloj, un CEN-
TRO DE MESA, un EQUIPO 
DF. MÜSICA, una ENCICLO-
PEDIA ESPASA-CACTE, otra 
de FAUNA, otra llamada MO-
NITOR. LAS MARAVILLAS 
DEL SABER y LOS GRAN-
DES HECHOS DEL SIGLO 
XX, una colección de AGATA 
CHRISTIF., una MÁQUINA Dh 
COSER REFRF.Y y mueble de 
BIBLIOTECA históri ca, una 
video consola PLAY STATION 
con juegos, y muebles de coci-
na. Tlf: 955881248. 

A L Q U I L O GARAJE en Calle 
Pino de Oro. Tlf: 955881248. 

SE VENDE VITRINA C H A R -
C U T E R A seminueva. Tlf: 
677053257. 

SE ALQUILA L O C A L CO-
M E R C I A L de 45 mts cuadra-
dos (2 locales) en C/ Feria. 16. 
Tlf: 954885032. 

SE VENDE MUEBLES. Infor-
mación en el Tlf: 955882055. 

SE VENDE MUEBLES (piso 
completo) , C I C L O M O T O R , 
C O M P R E S O R Y PULIDORA 
a estrenar. Precio a convenir. 
Tlf: 955882016. 

SE VENDE C I C L O M O T O R 
de la marca Suzuki, modelo 
Maxi. Tlf: 955880116. 

SE ALQUILA "THE LON-
DON PUB" en C/ Calzada de 
Jesús. 14. Tlf: 955881714. 

SE VENDE T R E S I L L O com-
pleto. estampado. Nuevo. Precio 
a convenir. Tlf: 955880153. 
Tardes. 

SE ALQUILA PISO céntrico. 
Amueblado, tlf: 955881254. 

SE VENDE PISO a estrenar 
en C/ Mesones, 11. tlf: 
955881743. 

SE VENDE CASA de 1.300 
mts. en Plaza de Santa Ana. Fa-
cilidades. Tlf. 955881743. 

SE VENDE CASA en C/ Olla 
(con corral). Tlf: 955880614. 

SF. VENDE CASA en la C/ 
Hermosa Baja. Tlf: 955881427. 

SE VENDE C O M E D O R anti-
guo (años 50) compuesto de: 
vitrina, aparador, mesa y 6 
sillas. Precio a convenir. Tlf: 
955881721. 

SE VENDE conjunto de 
MUEBLES para SALÓN y 
D O R M I T O R I O de matrimo-
nio en color decapé. Nuevos. 
Tlf: 607529558. 

ALQUILO PISO céntrico. Ca-
lle José de la Bast ida. 
Tlf: 955881254. 

SE VENDE MÁQUINA DE 
COSER INDUSTRIAL de la 
marca "REFLEY" eléctrica. Co-
se cuero y tela. Precio fijo: 
50.000 ptas*. Tlf: 636835478. 

SE ALQUILA PISO a estrenar 
en San José de la Rinconada. 
Tlf: 955880806 y 955880819. 

BUSCO CASA Espaciosa, con 
patio o corral (Alquiler o posi-
ble compra). Tlf: 955881583. 

C O M P R O GUITARRA ES-
PAÑOLA para principiante. 
Tlf: 955880612. Eli. 

SE VENDE C O C H E marca 
Peugeot, modelo 309 con 
90.000 kms e I.T.V. recién pa-
sada. Interesados llamar al 
636835478. 

C O M P R O C I C L O M O T O R 
tipo vespino o similar. Precio 
inferior a 20.000 ptas. Interesa-
dos llamar al Tlf: 955881648. 

VENDO ropero, sillas, mue-
bles modulares, termos eléctri-
cos, mamparas de baño y cua-
dros. Interesados llamar al 
955880907. 

SE VENDE PISO en C/ Meso-
nes (Pasaje Fuente los Patos) 
Tlf: 955881728. 

SE VENDEN 10 COMEDE-
ROS DE OVEJAS. Seminue-
vos y baratos. Tlf: 955881176. 

SE VENDE CASA Y/O PISO 
en Calle Mesones, 50. Tlf: 
955880737. 

SE BUSCA CON URGENCIA 
C O C H E R A económica o lugar 
similar para guardar paso de Se-
mana Santa. Tlf 955881186. 

A L Q U I L O PISO CENTRI-
CO, amueblado, también Julio y 
Agosto. Tlf: 955881254 

¡;; ANUNCIESE!!! 

LOS MANDAITOS 
SON GRATUITOS 

HORARIOS - LINESUR - CONSTANTINA 

"TEN EN CUENTA LOS HORARIOS PARA LA SEMANA SANTA" 

Constantina - Sevilla Sevilla - Constantina 

L - V SÁBADOS D y F | 

7:00 7:45 8:00 

| 8:15 9:30 14:30 I 

12:00 15:15 18:30 

15:15 18:30 - " 

18:30 

L - V SÁBADOS D y F 

7:30 7:45 7:45 

12:00 15:00 13:30 i 

14:30 20:30 16:30 

17:30 20:30 | 

20:30 

Teléfonos de Información: 955881043 y 954902368 



J o r n a d a de Es tud io del Pa t r imon io de C o n s t a n t i n a 

El pasado día 8 de Abril la 
Asociación Ben Baso visitó 
Constantina, nuestro objetivo 
fue realizar una jornada de 

estudio y conocimiento de la localidad. 
La Asociación de Profesores para 

la Difusión y Protección del Patrimonio 
debe su nombre al alarife que proyectó la 
Giralda, y surgió de la inquietud de un 
grupo de profesores que, desde hace 
bastantes años veni-
mos participando en 
cursos de perfecciona-
miento docente rela-
cionados con la didác-
tica del Patrimonio y 
colaborando de forma 
voluntaria en activida-
des ciudadanas de 
difusión del mismo; 
con este objet ivo 
abrimos espacios que 
normalmente se man-
tienen cerrados, tienen 
difícil acceso, son 
costosos o bien son 
desconocidos por el 
ciudadano de a pie; lo 
explicarnos y tratamos 
de que se asuma el 

Desde Ben Baso pretendemos, 
viviendo de una forma equilibrada entre 
el pasado y el presente, proteger, difundir, 
promover el respeto, conocer y disfrutar 
del Patrimonio mediante actitudes de 
participación y colaboración. Creemos que 

se mostraron muy interesadas por conocer 
todo acerca de esta construcción militar 
que podemos datar hacia el siglo XII. El 
grupo de seis profesores que en aquella 
ocasión teníamos a nuestro cargo las 
explicaciones, entre ellos tres hijos del 
pueblo, se sorprendió del poco eco que 
había tenido la convocatoria, que nos 
ofrecía profundizar en el conocimiento de 
nuestro entorno y de nuestra Historia. 

valor del mismo, de forma que la persona 
tomando conciencia se convierta , a su 
vez. en "protector" del Patrimonio Cultu-
ral. 

Siguiendo esta directriz el pasado 
mes de Marzo programamos una Jornada 
de Difusión en Sevilla y en la que a lo 
largo de todo el día se pudieron visitar: El 
Patio del Crucero de la Consejería de 
Obras Públicas, con un trazado almohade 
y patio del "Alcázar bendito" de Al-
Mutamid, rey-poeta sevillano; La Santa 
Caridad, joya de Barroco y excelente 
pinacoteca de obras de los pintores Muri-
11o y Valdés Leal y realizar un paseo por 
los Adarves sevillanos que nos llevó a 
descubrir una ciudad desconocida llena de 
recovecos. La convocatoria abierta a todos 
contó con un número superior a las 1000 
visitas. 

historia. 

Somos una organización sin ánimo 
de lucro, nos enmarcamos dentro de las 
no gubernamentales, y aunque somos una 
asociación de profesores contamos con 
socios de otros campos relacionados con 
el Patrimonio, como la restauración, el 
periodismo, la arquitectura, la abogacía,... 

Nuestra estructura coincide con la típica 
en este tipo de movimien-
tos, sólo mencionar la 
existencia de una vocal ía 
de Defensa de la ciudad 
de Sevilla y la Red de 
enlace con los pueblos; 
ya que pensamos que 
estos son los grandes 
olvidados en cuestiones 
patr imoniales , aunque 
sean los depositarios de 
gran parte de nuestra 
riqueza, y además conta-
mos con muchos socios 
que ejercen su función 
docente en los mismos 
con lo que se convierten 
en los agentes y portavo-
ces de la difusión y 
protección del Patrimonio 

Cultural. 

Realizamos actividades de investi-
gación, elaboración de material didáctico, 
edición de un boletín, actuaciones de 
perfeccionamiento para socios, campañas 
de divulgación y sensibilización, denun-
cias de agresiones al Patrimonio, activida-
des de protección de monumentos en la 
ciudad y la provincia, intercambio con 
otras asociaciones de profesores naciona-
les e internacionales, encuentros con otros 
colectivos relacionados con el Patrimonio 
y portavoces en foros de debate y medios 
de comunicación, asistencia a Congre-
sos,... En el pasado mes de Febrero, en 
uno de ellos y en la Universidad de Alcalá 
de Henares, Constantina fue objeto de una 
ponencia que bajo el título " Movimientos 
migratorios y conservación del patrimonio 
arquitectónico. El ejemplo de la Sierra de 
Constantina (Sevilla) durante el siglo XX" 
trataba de valorar cómo los movimientos 
migratorios habían incidido en el patrimo-
nio local; el trabajo de investigación 
resultó muy interesante y revelador, pu-
diendo ser objeto de un articulo mucho 
más específico en otra ocasión. 

La jornada del día 8 fue conducida 
por Antonio Serrano y José Manuel Bar-
cia, socios y profesores del I.E.S. de 
Constantina, además de interesante, des-
pertó muchas preguntas y expectativas 
respecto a distintos espacios: La Carlina. 

La Asociación nació en Noviem-
bre del 97 después de la celebración de las 
Jornadas Europeas de Patrimonio Históri-
co dedicadas aquel año a los Castillos, y 
en las que el de Constantina fue uno de 
los guiados por profesores especialistas. 
Desde aquí quiero destacar un hecho 
curioso en aquella actividad, el número de 
visitantes procedentes de Sevilla y otras 
localidades fue mucho mayor que el de 
vecinos. Las jornadas no tuvieron mucha 
difusión dentro del pueblo, aunque el 
número escaso de personas que subieron 

sólo con la participación y la conciencia-
ción de los ciudadanos podemos preservar 
nuestro pasado, nuestra memoria, nuestra 



A e x a m e n 

• A P R O B A D O al intento d e recu-
perac ión d e la t radic ión d e las c ruces de 
m a y o , a p o y a d a por t o d a s las H e r m a n d a -
des , el A y u n t a m i e n t o y Cár i tas . 

• A P R O B A D O al 
o b r a s de L l a n o del Sol. 

r e m a t e de las 

| • A P R O B A D O E N T R E C O M I -
L L A S al a v a n z a d o e s t a d o de las o b r a s 

de la car re tera d e Lora . Si s iguen a es te r i tmo 
p ron to c o n t a r e m o s con la necesar ia car re tera q u e 
duran te tanto t i e m p o l iemos d e m a n d a d o . 

• S U S P E N S O a nues t ra te lev is ión 
local , K T V . por tener a a l g u n o d e sus 
a b o n a d o s sin señal duran te m á s de una 
s e m a n a , t ras la t o r m e n t a del D o m i n g o 
de R a m o s . 

• S U S P E N S O al p e n o s o es tado 
de c o n s e r v a c i ó n de a l g u n o s de nues -
t ros m o n u m e n t o s d e nues t ro pa t r imo-
n io cu l tura l , c o m o la puer ta del con-
v e n t o de Santa C la ra ( co leg io de las 

m o n j a s ) o la e s p a d a ñ a d e la e rmi t a de N u e s t r o 
Padre Jesús . 

S U S P E N S O repar t ido a todas las par tes impl ica-
das y r e sponsab l e s de q u e la ace ra d o n d e apa rca 
d i a r i amen te la bé t ica se e n c u e n t r e en un e s t a d o 
lamentab le : u sua r io s q u e o c u p a n p e r m a n e n t e -
m e n t e el a p a r c a m i e n t o del au tobús , au to r idades 
q u e lo pe rmi t en y la p rop ia e m p r e s a Linesur . 

S U S P E N S O a los d o s e q u i p o s d e fú tbo l sevi l la-
nos q u e han d e j a d o a sus a f i c i o n e s con el ún ico 
c o n s u e l o d e ve r al e t e rno r ival en su m i s m a y 
desas t rosa s i tuac ión: mal de m u c h o s 

S U S P E N S O a la A . P . A . del C o l e g i o Vi rgen de l 
R o b l e d o por n o habe r se r eun ido ni una sola v e z 
duran te este curso esco lar . Será q u e no hay mot i -
vos . 

S U S P E N S O al pe r iód i co S i e r r a N o r t e por co-
piar ar t ículos p u b l i c a d o s en La A l m e n a . 

Tenemos dos fuerzas que nos ayudan a vivir: el olvido y la 
esperanza; lo que necesitamos para suprimir el ayer y 

hermosear el mañana. 

E d i t o r i a l 
Estamos de lleno en un mes de mayo que por fin ha 

traído agua, sol y un poco de alegría a las caras de nuestros 
paisanos agricultores y ganaderos. Días de Primeras Comu-
niones, Cruces de Mayo, flores y calor. 

Son también días de trasiego y preparativos para los 
organizadores de la II MUESTRA AGROALIMENTARIA. 
GANADERA, ARTESANAL Y TURÍSTICA DE LA DE-
HESA y para los miembros y colaboradores de ASNAD1S 
ante su III Rastrillo. La Alameda volverá a convertirse si, co-
mo estamos seguros, no fallan las previsiones, en un obliga-
do punto de encuentro de visitantes, expositores, vecinos y 
curiosos que harán de esta cita un acontecimiento tan impor-
tante como se merece. 

Participemos todos y no demos la espalda a quienes 
por obligación o por devoción trabajan para que nuestro pue-
blo vaya poco a poco abriéndose al exterior y sea capaz de 
mostrar sus valores, tanto materiales como humanos. Que el 
éxito sea de todos porque todos colaboremos desinteresada-
mente y con buena fe en mejorar cada año un poco más y ol-
videmos, tras el éxito de la anterior edición, cualquier tipo de 
alusión electoralista. 

A . H I O A L Ô O M . 



Los Pozos de la Nieve, grandes descono-
cidos para todos, y con una larga historia 
y con múltiples posibilidades de estudios 
no sólo desde el punto de vista histórico, 
sino también desde la arqueología indus-
trial y como un fenómeno climático; la 
Portada de Santa Clara que hay que 
proteger, ya que su estado no es en abso-
luto el adecuado, y no sólo por seguridad 
sino como último vestigio del antiguo 
convento de la Clarisas que ocupaba el 
solar donde hoy se ubica el colegio de las 
monjas; nos alegramos del buen estado en 
el que se encuentra el Castillo respecto a 
las Jornadas Europeas del año 97, aunque 
pensamos que habría que seguir trabajan-
do para que la recuperación del espacio 
sea aún más completa. Nos preocupa 
especialmente la presencia de hormigón 
en la entrada del aljibe, así como el dete-
rioro de los jardines. Pensamos que tras la 
intervención en el Castillo, el pueblo ha 
vuelto a sentirlo como espacio monumen-
tal del mismo, tanto durante el día como 
en la noche gracias a la tala de los euca-
liptos y a la acertada iluminación, no 
pudiendo decir lo mismo de la que se ha 
proyectado en la Torre Parroquial, que en 
nuestra opinión es deficiente y errónea, 
por lo que entendemos habría que volver 
a actuar sobre ella, estando seguros que 
una vez resueltos estos aspectos el espa-

cio monumental de Constantina mejorará 
ostensiblemente. Objeto de comentarios 
también fueron el pavimento y cerrado 
entorno a la Puerta del Perdón, que 
además de presentar un conjunto poco 
equilibrado impide el disfrute del espacio 
por parte de los vecinos. La Iglesia Parro-
quial, la Ermita, el Escuadrón de Alerta y 
Control, el estudio de la colonia de robles 
alrededor del Robledo, únicos en la 
provincia de Sevilla, junto con una exce-
lente comida con recetas y materias 
primas de la zona cerraron la programa-
ción del día.. 

Para finalizar en Ben Baso pensa-
mos que además de difundir y proteger el 
Patrimonio como profesionales de la 
enseñanza, como ciudadanos tenemos la 
obligación de participar y aportar nues-
tros conocimientos y asesoramiento en las 
ocasiones que se nos lo demande, de 
modo que aquí queda expresado el ofreci-
miento; agradezco en nombre de mis 
compañeros el apoyo mostrado tanto por 
las instituciones como por particulares 
para la realización de esta actividad, y a la 
revista la posibilidad de haber contado 
quiénes somos. Me gustaría sugerir lo 
adecuado de organizar una sección en ésta 
sobre Patrimonio local, entendiendo por 
éste no sólo el monumental, sino también 

el etnográfico; es importante que valore-
mos nuestra memoria, nuestra forma de 
vivir y todos aquellos aspectos culturales 
que nos identifican como personas y 
colectivo. 

Ana Avila. 

Presidenta de la Asociación Ben Baso. 

Sevilla, 10 de Mayo del 2000. 

A H M A D BEN BASO es uno de 
los pocos arquitectos musulmanes de los 
que conservamos su nombre, vivió en el 
siglo XII y se documenta su actuación en 
la construcción de la Giralda, trabaja 
también en Córdoba, y en los palacios de 
la Buhayra y la mezquita aljama de Sevi-
lla. 

Ben Baso abrió los cimientos de 
los que más tarde se conocerá como la 
Giralda, pero en torno a 1188 le perde-
mos la pista, encontrando al frente de las 
obras del alminar a Alí de Gomara, por lo 
que pensamos que sobre este tiempo 
debió fallecer. 

DIARIO REGISTRO NACIMIENTOS EN CONSTANTINA 

Manuel Morillo Madrid 13/03/2000 
Manuel y Elisabezth 

Lorena Ferre Calle 23/02/2000 
José y Amparo 

M." Luz Quintana naranjo 18/03/2000 
Rafael y M.a Luz 

Alvaro Meléndez Amaya 22/03/2000 
Pedro Manuel y Ma del Mar 

Clara de la Cruz Ricc 27/03/2000 
Javier y Dolores 

Antonio Manuel León Guerra 19/03/2000 
Antonio y Manuela 

Manuel Benítez Martín 27/03/2000 
Manuel y María del Pilar 

Estrella del Rosario Muñoz Granado 27/03/2000 
Antonio e Inmaculada 

María de los Ángeles González Ruda 19/04/2000 
Antonio Alfonso y María de los Ángeles 
Manuel Fuentevilla Mejías 30/04/2000 

Manuel y Yolanda 
Sara Quinto Delgado 06/05/2000 

Andrés M. y Soraya 
Álvaro Álvarez Fernández de Peñaranda 06/05/2000 

Álvaro y M.a José 

FELICITACIÓN POR EL 1." ANIVERSARIO DE BODA A: 

ANTONIO J. MEDINA FERNÁNDEZ 
Y 

M.a ÁNGELES MIGUEL P A L O M O 

DIARIO REGISTRO MATRIMONIOS EN 
CONSTANTINA 

Antonio Manuel Durán y Robledo A. Medina 
Fernández 

01/04/2000 
Rafael Dávila Guijarro y M.a Hiedra del Castillo Jiménez 

08/04/2000 
Manuel Millán García y Esther Martínez Vicente 

15/04/2000 
Ricardo Gómez Rodríguez e Inmaculada Rodríguez Almaraz 

29/04/2000 
José Luis Fernández Ramírez y Carmen Invernón Jurado 

29/04/2000 
Antonio de la Torre Pinedo y Francisca M. Fuentes Rubiano 

06/05/2000 

1 1 

r 

DIARIO REGISTRO DEFUNCIONES: 

16/03/2000 

26/03/2000 

02/04/2000 

05/04/2000 

09/04/2000 

Juan Sánchez Pozo 

David Fernández Sánchez 

Antonia Delgado Armentos 

Pedro Gómez Cabeza 

Ángeles Lozano Criado 

Felicidad Meléndez Rubio 

Pastora Franco Meléndez 

José Miranda Ramos 

Robledo Moreno Visuete 

Ángeles Torres Ramos 

17/04/2000 

22/04/2000 

28/04/2000 

04/05/2000 

06/05/2000 
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EL S A C R A M E N T O DE LOS ENFERMOS 

E n este mes de mayo la Iglesia 
española celebra como todos 
los años el Día del Enfermo. 
Y con motivo de este día, 

hemos organizado en nuestra parroquia, 
una charla-coloquio cuyo tema es el si-
guiente: La asistencia y el acompañamien-
to a nuestros hermanos enfermos. 

Hemos invitado a esta charla que se-
rá el próximo día 25 de este mes, a las 6 
de la tarde en la parroquia (entrando por 
la sacristía) a D. Sebastián Domínguez 
Morales, hermano de S. Juan de Dios, cu-
ya experiencia seguro que nos aportará a 
todos nuevas luces en lo que se refiere al 
cuidado de las personas enfermas. ¡Estáis 
todos invitados! 

Igualmente, el próximo día 1 de ju-
nio (jueves) , a las 5 de la tarde, en el 
Hospital celebraremos todos juntos como 
comunidad parroquial, una Eucaristía en la 
que también se conferirá el sacramento de 
la Unción de enfermos a todos aquellos 
que lo deseen, siguiendo las disposiciones 
de la Iglesia. 

Desde la época de los apóstoles, la 
Iglesia conoce un sacramento destinado a 
los enfermos. Se trata del Sacramento de 
la Extremaunción, que también, >• mejor, 

puede llamarse Unción de los enfermos, 
no es sólo el sacramento de quienes se en-
cuentran en los últimos momentos de su 
vida. Por tanto, el tiempo oportuno para 
recibirlo empieza cuando el cristiano co-
mienza a estar en peligro por enfermedad 
o vejez (SC 73). 

Este sacramento, instituido por Jesu-
cristo y que vemos presente en la carta de 
Santiago, fue celebrado siempre por la 
Iglesia en favor de sus miembros a los que 
unge y por los que ora, encomendando a 
los enfermos al Señor doliente y glorioso 
para que los alivie y los salve, exhortán-
doles también para que asociándose libre-
mente a la Pasión y Muerte de Cristo, 
contribuyan al bien del Pueblo de Dios 
(RU 5; LG 11). 

La carta de Santiago nos dice: ¿Está 
enfermo alguno de vosotros? Llame a los 
presbíteros de la Iglesia y que recen sobre 
él después de ungirlo con óleo en nombre 
del Señor. Y Ia oración de fe salvará al 
enfermo y el Señor lo curará y si ha come-
tido pecado lo perdonará (Sant. 5, 14-15). 
Santiago señala, pues, de una manera muy 
clara quién debe recibir la Santa Unción: 
el cristiano enfermo que, en pleno uso de 
sus facultades, llama a los presbíteros de 

la Iglesia para que vayan a su casa, le un-
jan con aceite santo y oren por él. 

Lamentablemente la Santa Unción 
aparece muchas veces como el anuncio de 
la muerte cuando la medicina ya no tiene 
nada que hacer, o incluso cuando el enfer-
mo ha muerto, lo que desvirtúa la auténti-
ca finalidad de este sacramento. No es un 
sacramento de moribundos, sino que es un 
sacramento de vivos, que proporciona una 
auténtica curación que abarca al hombre 
entero, en muchas ocasiones salud corpo-
ral, consuelo, fortaleza, y que se une a los 
esfuerzos médicos y asistenciales que tam-
bién necesita el enfermo. 

Por último, a los que van a dejar esta 
vida, la Iglesia ofrece, además de la Un-
ción de Enfermos, la Eucaristía como Viá-
tico. 

Recibida en este momento del paso 
hacia el Padre, la Eucaristía es semilla de 
vida eterna y garantía de resurrección: £ / 
que come mi carne y bebe mi sangre, tiene 
vida eterna, y yo lo resucitaré en el últi-
mo día (Jn 6, 54); Es el sacramento del pa-
so de la muerte a la vida, de este mundo a 
la Casa del Padre. 

El Equipo de Pastora! de la Salud 

" A h í q u e d ó " la 
S e m a n a S a n t a 

¡Un año más pasó la Semana Santa 
en Constantina!. Un año más las 
imágenes son depositadas a sus tronos 
para salir por las calles de nuestro 
pueblo. 

Otro año más, donde hemos podido 
contemplar a ese Jesús entrando en 
Jerusalén triunfan con su palma en la 
mano, o ese que Humilde y Paciente 
espera ser condenado, o aquel que cada 
Jueves Santo y Viernes va cargando 
con su cruz, o ese crucificado y dolien-
te o aquel que ya reposa en su lecho 
esperando la resurrección. 

También pudimos contemplar la 
dulce imagen tan sencilla de nuestra 
Santísima Madre maría en sus respecti-
vos tronos Ntra. Sra. de La Amargura, 
Ntra. Sra. de la Esperanza, Ntra. Sra. 
de los Dolores y María Sta. de La 
Soledad, que allí todas dolorosas bajo 
su palio sufren y lloran a su hijo. 

Un año bajo sus trabajaderas colo-
cadas tanto tiempo esperando y prepa-

rándose con ilusión y esmero. 
"Al cielo con ella" se escucha en 

esa "levantá" cuando el capataz llama 
a "sus niños" esos "niños" de corazón 
grande, esos costaleros que preparados 
están con su faja, su costal y sus zapa-
tillas. Ellos a los que solo esa Madre 
escucha sus peticiones, sus rezos, sus 
promesas... y no tienen más alivio que 
escuchar el sonido de las bambalinas y 
los varales de su palio y la emoción de 
los aplausos cuando rompen el silencio 
penetrante, porque a ellos no les im-
porta el dolor y sufrimiento, sino el 
orgullo de llevar sobre su cuello a ese 
Cristo doliente o a su Madre dolorosa. 

Aquellos nazarenos que ilusionados 
miran hacia atrás con los ojos llenos de 
lágrimas de emoción porque ven salir a 
su Cristo, a su Madre, que caminan por 
nuestras calles con sus cirios muy 
orgullosos de acompañar S sus herman-
dades. 

Un año más fue Semana Santa y 
pudimos disfrutar y algunos pudimos 
participar en estos sagrados cultos. 

R. A. J. V. 

Q u é d u l c e s s o n t u s o j o s 

Que dulce son tus ojos madre mía 

cuando con tu mirar palias mi miedo 

tu cara con hechizos de azucena 

es hermosa Virgen del Robledo. 

Eres consuelo de quién en ti confía 

eres llama de amor que el alma 

quema, eres candor, belleza azul de cielo 

eres de nuestro pueblo luz y guía. 

Más ¡qué importa que vengan sinsabores! 

¡que el destino se muestre despiadado 

te tenemos a ti! ¡Virgen de amores! 

Y sabiendo que tú nunca has dejado 

A tus hijos con penas y dolores, te pedimos 

Nos libres del pecado 

Un devoto 



C A M P E O N A T O DE 
A N D A L U C Í A FÚTBOL - 1 1 

Entre los días 19 y 21 de Mayo tendrá lugar en Constanti-
na dicho campeonato que se disputará en el Campo Municipal 
"Los Pinos". En este campeonato participan las 4 mejores se-
lecciones de toda Andalucía. 

Dichas selecciones y en su categoría de 
infantil son los siguientes: 

» Real Betis Balompié 
. Sevilla F. C. 
« Club Deportivo Puerta Blanca 

(Málaga) 
. Málaga C. F. 

meras, y para los alumnos de primaria, constaban de carreras 
de sacos, carreras de relevos, y tiro de cuerda entre otras, todas 
ellas disputada en el Polideportivo "La Laguna". 

Las segundas se disputaron el campo Municipal "Los Pi-
nos", y constaron de carreras de atletismo, salto de altura, salto 
de longitud y 1 milla. A la finalización de éstas pruebas se en-
tregaron los trofeos y medallas a los ganadores y se dieron por 
clausurados los juegos de este año con la satisfacción de todos 
los participantes y de la organización. 

Finalizó la liga para el Constantina 
en sus 3 categorías de las que sólo el 
equipo de INFANTILES llegó a ju-
gar las semifinales. El primer en-
cuentro tuvo lugar en nuestra locali-
dad frente al CAZALLA. Un partido 
con bastante polémica a juzgar, entre 
otras cosas, por que el àrbitro que pi-
tó el encuentro era también de Caza-
Ha. 

A éste respecto, el Concejal Delegado de Deportes argu-
mentó que era la Federación la que designaba a los árbitros in-
formando asimismo que en nuestra localidad no hay ninguna 
persona que ostente éste título a pesar de haberse organizado 
cursos para ello. La opinión del entrenador del equipo, Rafael 
Paredes, así como de los jugadores no dejaba lugar a dudas del 
"robo" de los 2 partidos, a tenor de las circunstancias que pro-
piciaron el hecho de que el àrbitro fuese de la misma localidad 
que el equipo contrario en unas semifinales de ésta importan-
cia. 

Pese a todo, desde aquí animamos a éstos chavales que 
han demostrado ser merecedores de disputar la final. 

F Ú T B O L - 7 

Este evento ha causado gran expectación en nuestra locali-
dad ya que es la primera vez que tiene lugar aquí y para ello, 
se están realizando todos los preparativos necesarios para que 
éstos equipos se encuentren el terreno de juego en perfectas 
condiciones. 

J U E G O S DEPORTIVOS 
MUNIC IPALES 

Un nuevo año han tenido lugar éstos juegos en los que 
participan todos los colegios de Constantina. Han sido nume-
rosos los deportes que se han disputado a lo largo de los meses 
que han durado y ya, en el punto final y. como colofón, los días 
11 y 18 de mayo, han tenido lugar las últimas pruebas. Las pri-

STREEBALL 3 X 3 
El próximo 3 de Junio el paseo de la Alameda volverá a 

llenarse de chicos y chicas para practicar el baloncesto. Un de-
porte que va creciendo en Constantina, no en vano, se celebra 
la séptima edición. 

Las pruebas comenzarán a las 10 de la mañana para todos 
aquellos equipos que se inscriban antes del día 1 de Junio. 
También habrá canchas de tiros libres y la organización ya está 
en marcha gracias a la ayuda inestimable que ofrecen todos los 
voluntarios que año tras año dedican gran parte de éste día pa-
ra que todo esté perfectamente supervisado. 

Nos espera una jornada cargada de deportes, diversión y 
entretenimiento en la que todos éstos chicos y chicas pasarán 
el día jugando a baloncesto con deportividad. 

Esther Ramírez. 



C U L T U R A 

NOVEDADES 
Lista de los títulos últimamente 

ingresados en la Biblioteca: 
NOVELA ENTRE el olvido y la 
nada / José Castillo Caro. — 1998 
(novela sobre la enfermedad de 
Alzheimer) ; El PERFUME del 
mito / Servando Meana. — Guadal-
mena, 1997 (novela de amor). 
POESÍA ANTOLOGÍA poética / 
Vicente Aleixandre. — Málaga : 
Centro Andaluz de las Letras, 1998 ; 
POESÍAS / Baltasar del Alcázar. — 
Sevilla : Libanó, 1999. — (Clásicos 
andaluces ; 10) ; FEU de erratas / 
Abel Feu. — Sevilla : Renacimiento, 
1997 ; RASTROJO en madrugada / Juan Manuel Rivero Gar-
cía. — La Luisiana : Ayuntamiento, 1997 ; MONSTRUOS 
perfectos / José Luis Piquero. — Sevilla : Renacimiento, 
1997. —(Cal l e del aire ; 45). 

TEATRO La INDUSTRIA del deseo / Ginés Liébana. — 
Córdoba : Edisur, 1998 ; VENGANZA catalana / Antonio 
García Gutiérrez. — Sevilla : Libanó, 1999. — (Clásicos anda-
luces ; 13). 
OTROS GÉNEROS ALOCUCIÓN al pueblo de Fuente-
vaqueros / Federico García Lorca ; ilustraciones de Frederic 
Amat. — Granada : Fundación Federico García Lorca, 1997 
(discursos) 

CONOCIMIENTOS La 
NUTRICIÓN / Lola Vene-
gas. — Madrid : Acento, 
1999. — (Flash ; 116) ; 
DICCIONARIO de términos 
m u l t i m e d i a / F ranc i sco 
Aguadero Fernández. — 
Madrid : Acento, 1998. — 
(Flash ; 91) ; El FRACASO 
en el aprendizaje escolar / 
Santiago Molina García. — 
Granada : Aljibe, 1997. — 
(Biblioteca de educación) ; 
TONTOS de capirote / Fran-
cisco Robles. — Sevilla : 
Signatura, 1998 (Semana 
Santa de Sevilla) ; ENVEJE-
CER es vivir / Loles Díaz 
Aledo. — Madrid : Popular, 

1993. — (Para mayores ; 1) ; COSTUMBRES populares anda-
luzas / Luis Montoto. — Sevilla : Renacimiento, 1998. — 
(Biblioteca de las tradiciones populares españolas) ; El ABUE-
LO Andrés y sus hijos : cuando la convivencia se vuelve difí-
cil / Ma Jesús González Suazo. — Madrid : Popular, 1994. — 
(Para mayores ; 8) ; FUNDAMENTOS para el desarrollo de la 
motricidad en edades tempranas / J. L. Conde Caveda. — 
Archidona : Aljibe, 1997 ; La FUERZA de la experiencia : por 
qué, cómo y dónde invertirla / Alfonso García Gutiérrez. — 
Madrid : Popular, 1993. — (Para mayores ; 2) ; La QUINTA 
libertad : guía de métodos anticonceptivos / Pilar Pérez 
Sanz. — Madrid. — Pirámide, 1998. — (Mujer y salud) ; 
QUIÉN me presta una escalera : origen y noticias de saetas y 
campanilleros en el siglo XIX / José Luis Ortiz Nuevo. — 
Sevilla : Signatura, 1998; Los OTROS poderes de la mente / 

Julio Marvizón Preney. — 
Sevilla: Giralda, 1997 ; ' A B C 
de los problemas de pérdida de 
memoria, demencia y enfer-
medad de Alzheimer / Joaquín 
Vera Vera, 1998. 

CUENTO INFANTIL 
EL EQUÍVOCO / Erich Fried; 
ilustraciones de Rainer Hof-
mann. — Salamanca: Lóguez, 
1991. — (La joven colección. 
Naranja) (cuento sobre gallos, 
de miedo) ; La NIÑA gata / 
Doris Lerche. — Salamanca : 
Lóguez, 1991. — (La joven 
colección. Verde) (sobre educación, relación padres-hijos) 
NOVELA JUVENIL MANOLITO on the road / Elvira 
Lindo ; ilustraciones de Emilio Urberuaga. — Madrid : Alfa-
guara, 1999 ; HARRY Potter y la piedra filosofal / J. K. Row-
ling. — Barcelona : Emecé, 1999. 
CONOCIMIENTOS JUVENIL VINCENT van Gogh : 
el puente de Arlés / Thomas David. — Salamanca : Lóguez, 
1999. — (Joven arte) : Los GRANDES jefes indios / Russell 
Freedman. — Salamanca : Lóguez, 1999. — (Lector joven) ; 
REMBRANDT : el festín del rey Baltasar / Thomas David. — 
Salamanca : Lóguez, 1998. — (Joven ar te ) ; FRANCISCO José 
de Goya : La Nevada / Elke von Radziewsky. — Salamanca : 
Lóguez, 1998. — (Joven arte). 

EL RINCÓN DE LA POESÍA: 
GREGORIO SILVESTRE 

Nació en Lisboa en 1520. En 1534 entra al servicio del duque 
de Feria, gran protector de las artes y de las letras. Murió en 
Granada en 1564. Su poesía oscila entre la métrica tradicional y 
la italiana. 

SONETO 
No procures, amor ciego y profano, 

más con rayos de humana hermosura 
encender a quien ya de ti no cura, 
porque será de hoy más trabajo en vano. 

Usa tus redes y violenta mano 
allá en humilde plebe y gente oscura, 
que te tiene por Dios, y se asegura 
de ti, que ya yo sé que eres tirano. 

Otro rayo de eterna alta belleza, 
otra red, otra flecha, insano arquero, 
me ha herido, me ha preso y me ha inflamado. 

Por otro amor, a quien tener firmeza 
espero con su gracia, te he dejado ; 
que tú eres falso dios, y él verdadero. 

Si desea leer alguna de estas obras en su casa, u otras de la 
Biblioteca, y todavía no posee el carné de lector, puede obtener-
lo aportando una foto y exhibiendo el DNI. Es completamente 
gratuito. 

Recordamos que el horario habitual es el siguiente : 
Mañanas: De martes a viernes de 10'30 a 12'30 ; sábados 

de 10 a 13'30 horas. Tardes: De lunes a viernes de 17 a 20 
horas. 

Nutrición IjiU V<m*«i 

12.3 

í a 



La Almena - Mayo 2.000 

Ler Concurso de Relato Corto Proyecto "Ribete" 

El 1 c o n c u r s o de relato corto del Proyecto '-Ribete'' fue creado con los objetivos de fomentar y premiar en 
algunos jóvenes de nuestro pueblo su afición a la lectura, ya que si hay algo evidente es que quien escribe es 
porque lee. 

También se ha tenido la intención de facilitar que nuestros jóvenes hagan una reflexión sobre aquellos temas 
que les preocupan, sus inquietudes y esperanzas, creando para ello un medio apropiado con el que pudieran 
expresar su sentir y su pensar. 

El jurado no lo tenido fácil, pues de los relatos presentados había un buen número de ellos de gran calidad. En 
todo caso hay que agradecer al mismo (que ha estado compuesto por uno o varios profesores de cada uno de 
los colegios de nuestro pueblo y por el responsable de nuestra Biblioteca Municipal) la participación y el 
esmero en la valoración de los trabajos presentados. 

El fallo del jurado se realizó el pasado miércoles 26 de abril, tres días después del Día del Libro, y se realizó en el Salón de 
Plenos de nuestro Ayto. A él asistieron prácticamente la totalidad de participantes e hicieron entrega de premios el Alcalde de 
nuestra localidad, el concejal de Servicios Sociales y Juventud y el coordinador del Proyecto "Ribete". 

Los premios consistieron en un primero de 7000 Pts., un segundo de 5000 Pts. y un tercero de 3000 Pts. Además todos 
obtuvieron un diploma por su participación, una antología de G. A. Bécquer y un vale para un viaje gratis en globo en la Muestra 
que se celebra a finales de este mes en nuestro pueblo, todo ello donado por el Excmo. Ayuntamiento. 

Sin más, y con el agradecimiento a todas aquellas personas que han hecho posible el desarrollo de este proyecto, pasamos a 
publicar los relatos ganadores. En este número de La Almena publicamos el tercer premio. En números sucesivos aparecerán el 
segundo y el primer premio. 

" U N A NIÑA C O M O YO" , 
d e M . a Á n g e l e s C a l l e R o d r í g u e z , C . P. V i r g e n d e l R o b l e d o , 2 . ° E S O 

Elena era una niña activa y 
muy alegre. Le encantaba 
el colegio y a sus trece 
años ya soñaba con llegar 

muy alto y conseguir lo que se proponía. 
Desde muy pequeña quería hacer una 
gran carrera. Lo que le gustaba era la 
medicina pero se proponía muchas y no 
se decidía por ninguna. Al final un buen 
día decidió lo que quería ser: "médico 
forense". 

Ella era diferente de sus demás 
amigas y le gustaba estar sola. Era 
diferente porque, mientras que sus 
amigas soñaban con ser estrellas de cine, 
de la pasarela y de esas cosas, ella 
seguía empeñada en seguir con sus 
estudios, llegar alto, ser alguien en el 
futuro y no quedarse atrás. Algunas 
veces le daba un poco de miedo no 
llegar a conseguirlo, porque todos coin-
cidían en que era difícil. Aunque ella era 
buena estudiante en el colegio, temía 
que cuando llegase al Instituto y a la 
Universidad dejara de serlo, y se asusta-
ba más cuando pensaba en casos de 
amigas que cuando llegaron al Instituto 
empezaron a beber y a fumar, pero se 
tranquilizaba cuando pensaba en eso de 
que "una cambia si quiere cambiar", y 
puede recibir mucha influencia de los 

demás, que no cambia nada, claro, 
siempre y cuando no quiera. Pensaba 
que todo iba a ir bien, pero sus padres la 
bajaban de las nubes y le decían que eso 
sólo dependía de ella. 

Le gustaba coger un libro de la 
Biblioteca Pública de su pueblo y se iba 

sola a un lugar donde nadie le pudiese 
molestar, y así pasaba horas y horas. Se 
preocupaba mucho por los demás, pero 
eso a veces le traía muchos problemas, 
porque aunque ella no estuviese metida 
en ese lío, por tal de sacar al otro/a del 
problema se metía ella también y salía 
algunas veces malparada. Quizás por 
eso le daban tantos palos y sólo se 
acordaban de ella cuando les convenía, 
pero no se cansaba de ser así. 

Le hubiese gustado que en su pueblo 
se hicieran más sitios para los niños y 
niñas de su edad ya que ni a ella ni a sus 
amigas las dejaban ir a pubs ni a disco-
tecas, y además, pensaba que ir a disco-
tecas era perder el tiempo y que ya le 
llegaría la hora de ir. Consideraba esos 
sitios peligrosos ya que allí gente de su 
edad y mayores que ella se emborracha-
ban y fumaban y eso daba lugar a com-
portamientos agresivos y que, no en su 
pueblo pero sí fuera, habían ocasionado 
muertes. 

Se asustaba al ver a esa gente que 
se droga y que se van matando poco a 
poco y se compadecía de ellos e intenta-
ba ayudarles. 

Cuando veía en la televisión esos 
casos de racismo y xenofobia se ponía 
enferma, porque eso le daba miedo y 
pensaba que la gente que tiene ese tipo 
de mentalidad eran personas sin escrú-
pulos y sin nada de corazón. Algunas 
veces le gustaría ser mayor y arreglarlo 
todo, pero la bajaban de las nubes. 

Otro tema que le interesaba era la 
política y algo que le enfadaba era ver la 
campaña electoral. Creía que un político 
no se gana el voto haciendo propaganda 
sino luchando y trabajando por la igual-



dad y por la libertad. Pero pensaba y 
comprendía que se tenía que hacer 
propaganda porque si no la gente no les 
votaría. 

Le encantaría que hubiese libertad 
en su país y en todo el mundo y le 
molestaba ver en la televisión coches, 
casas, cuerpos y almas de personas 
destrozadas por bombas y atentados. 
ETA. Que no merecen nada, ya que 
ellos no dejan a las personas ser libres. 
Ellos no se merecen tener libertad 
(pensaba Elena). Todo eso por no 
darles la independencia, pero también 
comprendía que no se la podían dar 
porque la Constitución Española no lo 
permitía y que hay personas del País 
Vasco que no la quieren pero que 
algunos votan a ese partido porque no 
tienen más remedio, porque las obligan 
y otros porque quieren, que también 
hay muchos casos. 

Odiaba ver en la tele casos de 
malos tratos, tanto a niños como a 
mujeres, y a hombres, que también hay 
casos. Pero eso sólo se soluciona de 
una forma: denunciándolo la primera 

vez que se dé un caso y dejarlo en 
manos de la Justicia, aunque a veces no 
reaccionen de una manera justa. Pero lo 
que hay que hacer es luchar, pensaba. 

Entre otras cosas también le pre-
ocupaban mucho las catástrofes natura-
les que ocurrían en los países menos 
desarrollados y le gustaría poder ayudar 
mandando dinero. Pero eso le era 
imposible. 

Pero, a pesar de todo, soñaba con 
que algún día ese mundo, esa juventud 
en la que a ella le gustaría vivir existie-
se y todas esas preocupaciones se 
arreglaran como a ella le gustaría: 
conseguir la carrera que quería, que no 
existiesen ni el alcohol, ni las drogas, ni 
el tabaco, ni esas cosas que poco a poco 
matan a las personas. Conseguir paz, 
justicia y prosperidad, pero sobre todo, 
que todo el mundo tuviese las mismas 
oportunidades y que todo el mundo 
pudiese se feliz. Conseguir un mundo 
casi imposible. Un mundo donde todo 
el mundo estudiase y tuviese una carre-
ra pero que también hubiese gente que 
se dedicara a la agricultura, a la gana-

ra— 
dería, a la pesca. Porque hay personas 
que tienen carrera pero que como no 
conseguían trabajo se dedicaban a esas 
labores, pensaba. 

Que todo el mundo tuviese salud, 
que un buen día se encontrasen vacunas 
para todas las enfermedades que hoy en 
día no tienen remedio y acaban con la 
vida de muchas personas. Que se in-
ventaran aparatos para que detectasen 
las catástrofes naturales y así evacuar a 
las personas para que no sufriesen 
ningún daño. Que todo el mundo se 
respetase y que siempre estuviesen 
unidos. Ver a los políticos siempre de 
acuerdo y que gobernasen cada día 
mejor, levantando países. Que los 
delincuentes se concienciaran de que 
hacían daño dedicándose a robar, a 
matar y a esas cosas y así habría paz. 
Para que cuando ella y sus amigos y los 
niños de los demás países fueran mayo-
res. ese mundo con el que Elena soñaba 
por fin, después de tanta lucha y sufri-
miento, ese mundo y esa linda juventud 
existiese. 

DESTILERIAS 

FABRICA ARTESANAL 

Elaboración s i s t e m a t r a d i c i o n a l con 
m a t e r i a s p r i m a s . 

Especialidad Crema de 
Guindas 

c/. Mentidero, 2 - Apartado 13 
Tlfno. y Fax 95 588 16 62 

Particular 95 588 07 63 
CONSTANTINA (Sevilla) 

IMPRENTA 

QUEVEDO 
IMPRESIÓN DE FOLLETOS, C A T Á L O G O S , 

REVISTAS, CARTELERÍA. 

el. Á l a m o s , 19-21 
Te lé fono 95 588 0 5 88 

41450 C O N S T A N T I N A (Sev i l la ) 

LA ALMENA, i n f o r m a 

T O D O S L O S N Ú M E R O S P U B L I C A D O S SE E N C U E N T R A N A 

LA V E N T A EN LA B I B L I O T E C A P Ú B L I C A M U N I C I P A L 

Suscripciones: 
El prec io de cada per iód ico es de 125 ptas. más 100 ptas. de 

gastos de envío. Haga la c u e n t a de los números que desee y 

envíenos el impor te a: 

- ^ CAJA S A N FERNANDO 2 0 7 1 0 2 0 5 2 1 0 0 0 3 0 5 0 0 3 1 

L A C A I X A 2 1 0 0 4 4 1 9 6 9 0 2 0 0 0 0 3 3 1 4 

= > GIRO POSTAL A 

Dar ío López (La A lmena) 4 1 4 5 0 - C O N S T A N T I N A (Sevil la) 

N O O L V I D E E N V I A R SU N O M B R E Y D I R E C C I Ó N 



EL A M I G O PASTOR 

El tañir de las campanas de la iglesia de la Encarna-
ción se difuminaba a lo lejos como si de un baile de 
ángeles se tratara. La "rociá" de la mañana hacía 

pensar que las plantas habían pasado toda la noche llorando, y 
el olor a primavera nos transportaba a una inmensa extensión 
repleta de ja ras y romeros los cuales al chasquido de los dedos 
abrían y cerraban sus flores. Todo era colorido. 

El amanecer, indicio para José de jornada laboral, le hacia 
dar un brinco de la cama y ponerse manos a la obra. Tras su 
aseo personal y un buen desayuno, bajaba al cobertizo donde 
se encontraba con más de cincuenta cabras a las que tenía que 
ordeñar. Lucero, era la más débil de todas por lo que recibía 
las mejores atenciones de su pastor, al mismo tiempo que los 
lloros y alegrías de éste. José tras la dura tarea de ordeñar a sus 
cabras, las sacaba del corralón y se dedicaba a pastorear por las 
zonas donde abundaba la hierba fresca. Pasada Fuente Santa, 
por los callejones de la Yedra, José encontró la zona apropiada 
para que su ganado pastase. Mientras tanto, se acercó a Lucero 
y comenzó a hablar con ella. 

- Hola Lucero, te preguntarás que ya estoy aquí para cansarte 
con mis pesadas charlas, pero como tú bien sabes, vivo solo 
y no tengo familia, mi única familia sois vosotras, y a quién 
mejor que vosotras para contaros mis cosas. Ayer, cuando 
me acerqué al pueblo para comprar provisiones para la se-
mana. tarea que hago todos los lunes por la tarde, observé 
cómo de varios autobuses se apeaban casi trescientas perso-
nas. Quedé sorprendido, pues nunca había visto tantos fo-
rasteros juntos en Constantina. Me invadió tal curiosidad 
que opté por entrar en un bar para averiguar a qué se debía 
aquello y una de las personas que allí se encontraba me 
dijo extrañada que si no me había enterado de nada. Yo le 
dije que no, y mientras me tomaba un café empezó a con-
tarme que Constantina es desde hace años Parque Natural 
por lo que la afluencia de este tipo de personas se iba acre-
centando pues estaba de moda el turismo rural. Estos turis-
tas nos visitan con la intención de observar nuestros paisa-

jes, hacer senderismo, beber agua recién nacida de las en-
trañas de la tierra, degustar la gastronomía típica de la zo-
na, y sobre todo descansar y gozar de la tranquilidad que se 
respira en nuestro valle. Tras su explicación quedé descon-
certado, pues no me podía imaginar donde se podrían alojar 
tantas personas. Otro paisano que se estaba enterando de la 
conversación me explicó que desde hace tiempo, Constanti-
na estaba preparada para albergar a este tipo de visitantes, 
pues disponía de un Hotel, casas rurales para alquiler, apar-
tamentos, albergue y zonas verdes donde practicar acampa-
das, y que de seguir a este ritmo podríamos estar ante una 
gran fuente de ingresos; claro está que, para conseguir esto 
tendríamos que promocionar el pueblo en otras comarcas al 
igual que se hizo en su día en la Sierra de Cádiz, en la co-
nocida ruta de los pueblos blancos, o en la Sierra de Cazor-
la. 

José tras mantener esta larga conversación con Lucero, 
dirigió su mirada al camino que atravesaba la zona donde pas-
taban sus cabras y se percató de cómo un grupo de senderistas 
se le aproximaban. 

- Buenos días señor, le dijo uno de los jóvenes. ¿Está usted a 
cargo de todas estas cabras? 

- Sí, son mi rebaño. Bueno, más bien mi familia. 
- ¿Le importaría llenamos esta jarrilla de leche? 

José se acercó a una de sus cabras, la ordeñó y le llenó el 
jarro al desconocido. Fue tal la alegría que experimentó cuan-
do vio la cara de placer del joven al probar la leche recién or-
deñada que optó por dar a probar la leche a todo el grupo. 

El grupo, tras charlar durante más de una hora con el pas-
tor. y darle las gracias, siguió caminando y disfrutando del pai-
saje. José quedó sorprendido al ver cómo una cosa tan habitual 
para él, al grupo de senderista les había resultado una gran no-
vedad, experiencia y disfrute. 

Jaime Martínez de Migue!. 

PASATIEMPO: por 
LAS SOPAS DEL HOMENAJE Homenaje a esos hombres que dieron la vida por sus colores, pero que pegaron un se-

gundazo de campeonato. Una alineación de cada uno: Betis y Sevilla. 

L Q u A F I N I D I z E D N A N R E F S I U L 
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CONATO 

APODAR 

PEANA 

PRADO 

) LANA 

PIRADO 

LIANA 

REMEDIAR 

MOTE 

PITAR 

MEDIA 

M O N T E 

PINTAR 

MEDINA 

RECIO 

RUDO 

CERA 

REACIO 

RAUDO 
ACERA 

¿Cuál es el nombre de este paisano de Constantina? 

!! R E C U E R D A ;; 
Mándanos la solución (el n o m b r e del p e r s o n a j e q u e a p a r e c e en 
la fo togra f ía , an tes del 15 de J U N I O de 2 . 0 0 0 ) . junto con: 

- nombre y apellidos 
- dirección 
- número de teléfono 

a una de las siguientes direcciones: 

- Apdo . de Cor r eos , 29 C o n s t a n t i n a ) 
- Buzón " L a A l m e n a " (Excmo. A y u n t a m i e n t o ) 
- E-mai l : a t ccons t@ar rak i s . e s 

¡Sólo acep t a r emos una ca r t a p o r pe r sona y domicil io! 

• S O L U C I Ó N A L C O N C U R S O A N T E R I O R : 

El nombre del paisano de Constantina que aparecía 
en el número anterior de nuestro concurso, era: 

LUIS A R A N D A •> 
" C A S C A R I L L A " 

como se puede comprobar en la foto. 

• E L G A N A D O R D E L M E S : 
El/la lector/a afortunado/a con unos zapatos de deporte de niño, donados 
por " C A L Z A D O S MERCHY M O R E N O " , fue: 

- ANA M° MORE/RA ROBLES 
¡ EnKorab uena! 

para recoger el premio ponerse en contacto con José Antonio Pinedo o 
cualquiera de los redactores de LA ALMENA) 

Pa t roc inado por : 

ü M o r a I 
M A R I A LUZ N A R A N J O RUIZ 

L E S OFRECE UN AMPLIO SURTIDO EN P A P E L E R Í A , 
LIBRERÍA, J U G U E T E S , ARTÍCULOS DE DECORACIÓN 

V REGALO, COMPLEMENTOS P A R A 
EL HOMBRE V LA MUJER. . 

C/ El Peso, 46 
CONSTAN! TIN A (Sevilla) 
Tino: 95 588 02 41 

fofe/««""""'^ 

mailto:atcconst@arrakis.es


Pág. 38 P u b l i c i d a d 

MATERIALES DE CONSTRUCCION 

SANITARIOS 

Tejas 

Francis** Ramón Borja 

u 
U N D E F A S A 

Pedro Tomán Nieto, S. C. 
Cues ta Blanca, s/n. 

Te l é fono y Fax 95 588 06 06 
C O N S T A N T I N A 

ALMACENES RODRIGUEZ 
FUENTES, S. L. 

MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN 
SANEAMIENTOS 

MÁRMOLES 

CI Cádiz, 4 

41450 -CONSTANTINA Sevilla) 

Teléf. 95 588 06 88 

BAR 
RESTAURANTE 

DE TENA 
Apartamentos Turísticos 

Ja ime y j o s é Luis de Tena , S. L. 
Juan Ramírez Filosía, 69 - H f n o . 95 588 10 46 

CONSTANTINA 

Feo. José González de los Reyes 
Plaza Ntra. Sra. de la Amargura, 2 • Telf. y Fax: 95 588 11 67 

41450 CONSTANTINA 

A S E S O R Í A L A B O R A L Y F I S C A L 

A S E G U R A M O S T U C A L I D A D DE VIDA 
RESPETAMOS LA BONIFICACIÓN DE SU ACTUAL COMPAÑÍA 

RESTAURANTE - BAR 

cakb» -Teac] 

Originalidad y Creatividad d e la 
Cocina Serrana. 

"Con su esmerado Servicio durante 
la II Muestra" 

c / . Virgen del Robledo, 81 
Te lé fono 9 5 5 8 8 1 0 8 0 

4 1 4 5 0 CONSTANTINA (Sevilla) 



El E s c a p a r a t e N u e s t r a s ca l l e s 

R u e d a s d e m o l i n o 
D a r í o L ó p e z 

Uno de ios aspectos positivos del progreso es que a 
veces consigue acortar las distancias que separan a los que 
más posibilidades tienen de los que menos. Salvo casos ex-
tremos, pocas diferencias encontraremos a la hora de cele-
brar el acontecimiento que marca este mes de mayo: las Pri-
meras Comuniones. 

Una vez más nos vemos arrastrados por las circuns-
tancias (léase moda-negocio) y estamos alcanzando un nivel 
que, visto desde fuera, resulta, cuanto menos, algo exagera-
do. Y es que, en mi opinión, claro, hemos convertido un 
hecho estrictamente religioso en una fiesta patrocinada bási-
camente por el consumismo y la competencia que nos inva-
de. 

Aunque, como siempre al generalizar, metemos en el 
mismo saco a quienes no lo merecen. Porque sin duda que 
los hay verdaderamente creyentes y que lo celebran desde la 
fe y desde una cierta intimidad. Esa debiera ser su verdadera 
dimensión y la parte realmente protagonista. Pero a la vista 
está y parece innegable que lo que realmente gana la partida 
son los regalos (ya hay listas de comunión), los sobres con 
dinero como en las bodas ( " a ver qué le regalamos si no al 
niño, si es que tiene de todo"), los numerosos invitados ("es 
que hay muchos compromisos"), los vestidos, la comida en 
abundancia y, por supuesto, la imprescindible en cualquier 
celebración que se precie "barra libre". 

Según las estadísticas somos un país creyente, pero no 
practicante, así que resulta curioso que cuando llega este mo-
mento no reparemos en gastos y nos sintamos casi obligados 
(¿obligados?) a echar el resto. Por supuesto que hoy es im-
pensable una celebración de las de no hace tanto tiempo, con 
unos pastelitos y un chocolate. Pronto costará distinguirla de 
la de una boda. Parece ser que la ocasión lo merece, aunque 
el verdadero sentido de la misma quede rápidamente relega-
do a un segundo plano. 

Cabría pensar que todo se hace con el loable y lógico 
fin por parte de los padres de que sus hijos tengan todo lo 
que ellos no tuvieron, faltaría más. 

"Pero aquí nadie obliga a nada. Si se hace es porque 
se quiere y porque se puede". Ciertamente, la afirmación es-
tá bien como teoría, pero en la práctica pocos son los que se 
atreven a ser verdaderamente consecuentes con sus ideas y 
sus creencias personales: a ver quién es capaz de darle el so-
focón a su hijo y dejarlo sin hacer la Primera Comunión (y 
sin regalos) si todos los amigos la hacen. ¡Trauma seguro! 
Así que aunque nos pese y se nos vaya toda la fuerza por la 
boca, al final pasaremos por el aro, que siempre saldrá más 
barato y más rentable que gastar dinero en sicólogos. Y a co-
mulgar todos, aunque sea con ruedas de molino. 

Calle Ciega 

Fuente de los Patos 



P o l í g o n o I n d u s t r i a l 
No hay nada que hacer. Mario Martínez, portavoz 

del Grupo Municipal Socialista, sigue empeñado en di-
rigir los plenos. O mejor dicho, no hay nada que hacer 
salvo impedírselo. Se le ha venido explicando por acti-

va, pasiva e infinita paciencia que el derecho a cerrar los debates y la 
obligación de moderar las sesiones se gana en las urnas. No parece 
comprenderlo. Incapaz de atender a un argumento que no sea el suyo y 
escuchar la opinión de "otros" con el respeto que reclama para sí, insis-
te en apropiarse del turno de los demás interrumpiéndoles continua-
mente. Y no se trata de un impulso que lamente no poder contener. 
Cuando el Alcalde-Presidente lo llama al orden, lejos de reportarse y 
pedir disculpas, se ofusca, altera y hasta intenta convencernos de que 
quien dirige los plenos con el reglamento en la mano es un déspota, en 
tanto él. transgrediéndolo, se ajusta a la imagen del perfecto demócra-
ta. No exageramos. Describimos un comportamiento que. desgraciada-
mente. se ha hecho habitual, y con el que ya contábamos en el Pleno 
celebrado el pasado 4 de mayo. Sin embargo, no previmos al portavoz 
socialista sobre actuando al limite de lo histriónico. Y sinceramente, de 
no ser por el lugar en el que nos encontrábamos y la trascendencia de 
los puntos a tratar, difícilmente hubiéramos podido resistimos al ímpe-
tu de sus dotes cómicas. Pero al equivocar el escenario, perdió toda la 
gracia. 

Tres fueron los puntos a debatir. En orden inverso: dimisión de un 
concejal del Grupo socialista - u n a más y siempre del mismo lado, 
aprobación de la solicitud de oferta de crédito con el objetivo primor-
dial de adquirir terrenos para la construcción de viviendas sociales y 
subasta de la parte edificable de los terrenos municipales en el fu-
turo Polígono Industrial. En éste nos concentraremos, para que, por 
obvias razones de espacio, sea Juan Antonio Rivera quien desbroce el 
segundo en articulo aparte. 

P A G O P O R 14 8 2 9 m ? 

P r e c i o d e c o m p r a 

A c o n d i c i o n a m i e n t o 

A r q u i t e c t o s 

Esc r i tu ras 

D E S E M B O L S O P O R m" 

1 N G R E S O S P O R 14 8 2 9 

m~ 
Sa l ida a S u b a s t a 8 . 6 5 5 in 

P r e c i o t e s to 6 . l ? 4 n r 

I N G R E S O S P O R m : 

P R E C I O F I N A L m : C O N S T R U I D O ( c o n ac tu ; 

C i z a l l a 

El P c d r o s o 

Pi las 

C O N S T A N T I N A 

10 8 1 4 5 0 0 - P í a s 

7 4 1 4 5 0 0 - P t a s 

9 0 0 0 0 0 - P t a s 

2 . 5 0 0 0 0 0 - P t a s 

2 4 4 . 5 6 2 - P t a s 
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19 0 4 1 0 0 0 - P t a s 

1 9 0 4 1 O O O - P t a s 

0 - P t a s 

1 4 . 8 2 9 m 2 ) - I 284 - P t a s 

n I. P C . ) 

31 .000 . - P t a s m : 

3 2 0 0 0 - P t a s m 1 

3 5 . 0 0 0 - P t a s m"' 

3 0 0 0 0 - P t a s m : 

( 1 9 041 0 0 0 . P ta : 

El Polígono Industrial obedece a una necesidad de desarrollo 
económico, generación de riqueza y empleo. Constantina lo sabe y el 
PSOE no puede ignorarlo. Quizá por eso no se atrevió a votarlo en co-
ntra a pesar de expresar previamente su m i s absoluto desacuerdo con 
la fórmula ideada por el Gobierno Municipal: una subasta de la parte 
edificable de su propiedad que garantice un precio razonable del m2 

una vez construidas las naves. Creemos haberlo conseguido a pesar de 
la demagogia que opuso al proyecto Mario Martínez, que reiterada-
mente faltó a la verdad en su exposición. No creemos que el engaño 
estuviera en su ánimo, pero descartando la mala intención, peor nos lo 
pone si cabe: no habiendo sabido operar con cuatro datos básicos 
habrían llegado a conclusiones absolutamente erróneas. Así se explica 
que nos reprochara que por unos terrenos por los que habíamos desem-
bolsado 500 Ptas. por n r ingresáramos 2.200 Ptas.. dos afirmaciones 
que en modo alguno se corresponden con la realidad (ver cuadro ad-
junto) y en los que fundaron una crítica consecuentemente patética. 

El precio garantizado a las empresas que se instalen en la parte del 
Polígono Industrial que se corresponde con los terrenos de propiedad 
municipal será de 30.000 Ptas. el m2. inferior al de Cazalla y el Pedro-
so. nuestras referencias más cercanas. Un precio económico y suficien-
temente razonable por debajo del cual el Ayuntamiento abusaría de 
una competencia desleal con el resto de propietarios de terrenos del fu-
turo Polígono, a los que obligaría a desistir de su desarrollo: "un lujo 
que Constantina no puede permitirse". 

Pero todavía esperamos del PSOE un ejercicio de reflexión por el 
que abandonando la exclusiva defensa de sus intereses partidistas dejen 
de bombardear los del pueblo al que representan. Aún es tiempo. 

Partido Andalucista. 

A U T O R I T A R I S M O 

El pasado Día 4 de Mayo, una vez más, volvió a 
quedar patente el autoritarismo del Alcalde. Proce-
día a dar comienzo a una sesión de Pleno extraordi-

naria cuando, antes de empezar, advirtió a nuestro grupo municipal 
que iba a aplicar el ROF (Reglamento de Organización y Funciona-
miento) con más rigor. A continuación expuso que tras la lectura de 
cada punto del orden del día daría la palabra una sola vez a cada gru-
po político, pudiendo intervenir nuevamente solo si se hacían alusio-
nes personales, reservándose el cierre de cada punto. Por tanto, no 
habrá lugar en las sesiones plenarias para el debate político, puesto 
que si cada grupo expone su punto de vista sin rebatirse argumentos 
los unos a otros, el debate político -que es el instrumento del cual 
extraen los ciudadanos sus propias conclusiones- queda eliminado. 
Y todo ello es debido, según el Alcalde, a tos últimos rumores que 
circulan por el pueblo >• para volver a reconducir lo que han sido, 
hasta la fecha, el desarrollo de los plenos. 

Lógicamente nuestro portavoz le preguntó a que rumores se 
refería, puesto que en ningún Pleno se han producido situaciones 
fuera de lo normal hasta la lecha (y no precisamente gracias a ellos). 
Pero el Alcalde se evadió y dio comienzo la sesión, la cual se des-
arrolló tal y como había expresado, eliminando el debate político y 
conculcando derechos tan fundamentales como es el de conceder un 
segundo turno de palabra si algún grupo así lo solicita, pues es exac-
tamente lo que dice el ROF en su Art.° 94.1 e). Pero según se obser-
va el Alcalde tiene su propio ROF, el cual debería de patentar no sea 
que alguna república bananera lo haga suyo. 

Sea como fuere, el caso es que el Alcalde pretende que los 
Plenos duren muy poco y que no existan debates, para que la oposi-
ción no le ejerza la debida y obligada crítica y "pegarse" un paseíto 
de cuatro años, pues según se va observando por las actitudes y ma-
neras demostradas, se piensa que por el hecho de haber obtenido 
nueve concejales en las pasadas elecciones le han legitimado para 
hacer lo que le venga en gana, aunque sea contraviniendo Reglamen-
tos y coartando derechos y libertades fundamentales. 

Desgraciadamente esto es lo que actualmente está ocurriendo 
con la actitud autoritaria e intransigente del Alcalde. Y no es que sea 
de nuevo cuño o un desliz de un mal momento en un Pleno, que 
cualquiera puede tener un mal día. Esta es su verdadera cara, la que 
ha estado ocultando tras el correctivo a que fue sometido por los ciu-
dadanos en las elecciones de 1995. y por lo que proclamó amarga-
mente que el pueblo, (que siempre es soberano, y no solamente 
cuando le conviene) se había equivocado. Lo que sí es cierto es que 
desde entonces y hasta las elecciones de 1999. en un gran esfuerzo 
personal y con las múltiples advertencias de sus compañeros de via-
je , estuvo mostrando -muy a su pesar- unas formas y unas maneras 
que no se corresponden con su verdadera personalidad política: es 
decir, que ha estado simulando una vendida transformación personal 
que ahora se demuestra falsa, pero que le ha servido políticamente 
para hacer creer a las gentes que había cambiado, lo cual el tiempo 
está demostrando no ser cierto con esta y otras actitudes del mismo 
calibre. "Se puede engañar a muchos durante un tiempo; a algu-
nos durante mucho tiempo; pero no se puede engañar a todo el 
mundo todo el tiempo". 

Es indudable que a lo largo de su mandato se han llevado a ca-
bo gestiones que han repercutido positivamente en nuestro pueblo. 
Por ello en alguna ocasión nuestro grupo municipal le ha felicitado 
públicamente, y en otras ha votado junto con el equipo de gobierno 
medidas que se consideraban necesarias para el buen funcionamien-
to y organización de nuestro municipio en un acto de responsabili-
dad para con nuestros ciudadanos. Pero ello no le legitima para deci-
dir arbitrariamente la eliminación del debate político de los Plenos 
acallando la voz de los concejales de la oposición mediante el recor-
te del uso de la palabra. 

P.S.O.E. DE ANDALUCÍA. Agrupación Loca! de Constantina 



N O T A DEL A U T O R 

Afrontamos una nueva edición, y 
A.S.N.A.D.l.S. 

van tres, del rastrillo 

Como todos sabemos este es un acontecimiento esperado, ya que 
los miembros de esta asociación trabajan durante todo el año para 
recuperar utensilios que, olvidados por nosotros como no servibles ya 
en estos tiempos, hacen que nos demos cuenta del tremendo valor que 
para ellos y por ellos tienen. 

Como desde la primera edición, tengo el honor de poder aportar 
mi granito de arena realizando el cartel anunciador. Un cartel que este 
año intenta, bajo el título de "Artesanía e ilusión", ser un humilde 
reflejo de la fi losofía de la asociación. Filosofía que no es otra que 
hacer del arte, una forma de vida para ellos. 

Una sencilla t inaja de barro se muestra presentando a su lado un 
muchacho jugando a la pelota (en una de las muchas actividades de 
A.S.N.A.D.l.S.). enmarcado por una de las casetas de la Alameda; 
testigo del rastrillo. 

Todos los años recibo la crítica sincera y constructiva de mis 
maestros artistas, pero este año recibiré una menos: y que siempre era 
muy esperada por mí. Me estoy refiriendo al amigo Ángel Manuel 
Melendo, quien hace unos días nos dejó. Nos dejó para "marcharse a 
pintar paisajes holandeses con su maestro Vincent"; y al que seguro 
que cuando le enseñe Constantina. se llevará las manos a la cabeza no 
sabiendo explicar cómo no pudo pintar sus famosos Girasoles con el 
pueblo como fondo. 

Es precisamente a Ángel Manuel a quien me gustaría dedicar este 
cartel. Sin su ayuda, como anteriores carteles realizados por mí, no 
habría aprendido muchas de las cosas que me permiten llevar a cabo 
esta tarea. Por eso, va por ti, maestro, y muchas gracias por todo. 

ANTONIO MANUEL MEDIS A RIVAS. 

ASNAD 



La A lmena - Mayo 2 .000 

i 

II M U E S T R A A G R O A L I M E N T A R I A , 
G A N A D E R A , A R T E S A N A L 

Y TURÍST ICA DE LA DEHESA 
Días 26 , 27 y 2 8 de M a y o , 2 . 0 0 0 

La Segunda Edic ión de la Mues t ra se inaugurará oficial y pro-
tocolar iamente el d ía 2 6 de M a y o a las 12 horas , con autor idades 
locales y provinciales , invitados, ganaderos , expos i to res y públ i -
co, en la Case ta Munic ipa l . 

El horar io será de 11 a 22 horas . El d o m i n g o , ú l t imo día de la 
Muestra, se cerrará a las 20 :30 h. 

INSTALACIONES Y ORGANIZACIÓN 

-Stands: Un total de 48 a lo largo del paseo de la Alameda , 
de industrias y comerc ios locales y fo ráneos . 

-Plaza de Toros : Ampl ia expos ic ión de ganado selecto, 
avestruces, c iervos y ganado de subas ta retinto. 

-Museo del agua: en la Case ta Munic ipa l . 

-Pabel lón c inegét ico: En nave s i tuada en la calle Venero 
( junto a la C r u z c a m p o ) en el q u e se incluirán t ro feos de caza , ape-
ros de labranza t radicionales , r apaces sa lvajes . . .Es te pabel lón está 
siendo coord inado por el pa isano José Manue l Lira. 

-Exposición de vehículos y de maquinaria agrícola: En el 
llano de c/ Venero. 

-Asador de Retinto: j u n t o a la Plaza de Toros . 

ACTOS Y ACTIVIDADES PREVISTAS 
-El s ábado 27 por la m a ñ a n a habrá una conferenc ia sobre ga-

nadería, en la Case ta Munic ipa l . (Se c o n f i r m a r á horario y demás 
con suficiente antelación) . 

-Por la tarde, en el l lano de C/. Vene ro con Rihuelo se organi-
zarán visitas panorámicas de nuestra Loca l idad y de la Sierra N o r -
te en Globo Aerostático. 

-Durante los tres días de la Mues t ra hab rá un servicio de vehí -
culos todoterreno , faci l i tados por la Conse j e r í a de Medio A m -
biente. para real izar excu r s iones al Pa rque Natura l . Se ubicarán 
jun to a la Plaza de Toros . 

CONSEJOS PARA LOS CIUDADANOS Y VISITANTES 
- A P A R C A M I E N T O S : Se acond ic ionarán zonas, deb idamen te 

señalizadas. 

-SE R U E G A C O L A B O R A C I Ó N Y H O S P I T A L I D A D , con 
los visitantes. 

-La Comis ión Munic ipa l agradece , de an t emano , la colabora-
ción de industriales, ganaderos y todas las pe r sonas q u e están ayu-
dando en la Organizac ión de la II Mues t ra . 

III RASTRILLO A S N A D I S 
Días 26 , 2 7 y 2 8 de M a y o , 2 . 0 0 0 
De nuevo , co inc id iendo con la II Mues t ra Agroa l imentar ia , 

se ce lebrará la 3.a Edición del R A S T R I L L O DE A S N A D I S . Ya 
el año pasado se hic ieron coincidir a m b o s eventos , resul tando ser 
un éxito total de organizac ión y a f luenc ia de públ ico. 

El V I E R N E S 26, a las 12 horas t endrá lugar la aper tura al 
públ ico de todas las ins ta laciones del III Rastr i l lo Asnadis . Las 
ins ta laciones pe rmanece rán abier tas los tres días , in interrumpida-
mente , hasta las 22 horas , a p r o x i m a d a m e n t e . Estará o rgan izado 
de la s iguiente manera : 

C A S E T A N.° I (La de la Peña Bét ica) : 

En la q u e quedará ins ta lada la Guarder ía , para niños de 3 a 
10 años. F.I dona t ivo será de 100 pese tas por hora y n iño . 

También , c o m o n o v e d a d , hab rá en el lateral de la case ta un 
servicio de C O N S I G N A , para guardar bo lsas y ob je tos a los visi-
tantes, por un donat ivo m í n i m o de 100 pesetas . 

C A S E T A N.° 2 (La del Cas ino de Labradores) : 

Cons t a r á de servic io de Bar Res tauran te con bebidas, lapas 
y comidas a precios popu la res y Expos ic ión y Ven ta de ant igüe-
dades , apeos del c a m p o , manua l idades y cuadros var ios donados 
por art istas locales. 

C A S E T A N.° 3 (la del Cas ino de Caza y Pesca) : 

D i spondrá de servic io de Bar Res taurante , con bebidas, co-
midas y tapas ser ranas a buen precio . 

Expos ic ión y ven tas de ce rámicas , a l fombras y manual ida-
des hechas por los a lumnos de Asnad i s . También libros, ropas, 
t ra jes de g i tana , discos, c intas y C D . 

El s á b a d o 27, por la noche , en la Case ta Munic ipa l , t ienen 
previs tas ac t iv idades lúdicas con : 

Teatro , ac tuac ión del C o r o Rociero de la Hermandad del 
Rob ledo y ac tuac iones de o t ros g rupos y art istas locales. 

C o m o N O V E D A D , es te a ñ o d i sponen de un Stand en la 
Mues t ra pa ra la venta de los du lces c a s e r o s , con ingredientes de 
p r imera ca l idad , hechos por las soc ias y voluntar ias de A S N A -
DIS: pes t iños , garrotes , f lores . . . 

T raba ja rán m á s 120 volunta r ios . 

A estas horas todos t raba jan a rduamen te , a un r i tmo frenét i-
co , vo lun ta r ia y des in t e re sadamen te para la preparac ión del Ras-
trillo.! M U C H A S U E R T E ! 

¡¡COLABOREMOS TODOS!! 



I n f o r m a c i ó n M u n i c i p a l 
P L E N O S 

En el Pleno celebrado el pasado 27 de Marzo, en SESIÓN 
ORDINARIA, destacamos los siguientes puntos: 

***Afectación, a favor de la Delegación de Educación, del 
edificio antiguo C. P. Lora Tamayo, La Laguna. 

Según nos informa el Alcalde, para la instalación en él de los 
Ciclos Formativos de Enseñanza. También nos dijo que ya se 
inician las obras de acondicionamiento. 

" "Conces ión de Título de Hijo Predilecto a D. MANUEL 
RAMÍREZ FERNÁNDEZ DE CÓRDOBA. 

Con esto nosotros, los de LA ALMENA, nos congratulamos 
especialmente ya que tomamos la iniciativa en la petición de 
honores para este ilustre y querido paisano. 

También lo solicitamos para D. MANUEL BRITO LÓPEZ, a 
título postumo. Esperamos que le sean concedidos ya que en este 
mismo Pleno se aprobó Modificación del Reglamento de Hono-
res y Distinciones para poder hacerlo a título postumo. 

**"Concesión de Medalla de Oro de la Ciudad al EVA-3. 

El Sr. Alcalde nos confirma que se organizarán, en Junio, 
actos solemnes para la entrega de ambos honores. 

Seguiremos informando. 

En el Pleno celebrado el pasado 8 de Mayo, en SESIÓN 
EXTRAORDINARIA, destacamos: 

***Aprobación de Pliego de Cláusulas Económico Adminis-
trativas para la subasta de terrenos de Vallehondo. 

Es decir las condiciones para la venta de solares para naves en 
el Polígono Industrial. Lo más destacado es que el precio será de 
30.000 pesetas el m.2 y los adquirientes deberán comenzar las 
obras en plazo de 3 meses desde su adquisición. De no ser así el 
solar revertirá al Ayuntamiento devolviéndosele el 80 % del 
precio al comprador. Una vez iniciadas las obras contarán con un 
plazo de Ejecución de 6 meses. 

"""Aprobación de solicitud de préstamo al Banco de Crédito 
Local de España. 

El crédito será de 50 millones de pesetas para la adquisición de 
terrenos para construir viviendas. 

Supimos que se trata de terrenos en el Cerro de El Cortinar. 

" " " Dación de cuenta de la dimisión de la concejal socialista, 
D.a Cristina Oliveira Salgado-Nunes. 

DE P R I M E R A M A N O 
SUPIMOS QUE: 

*** Las obras de los centros escolares van a muy buen ritmo, 
cumpliéndose, hasta ahora, los plazos de ejecución. Las del 
centro de Calle Arzobispo, prácticamente terminadas, iniciándose 
ya las de las pistas. 

También las del Instituto van bien. Las del Centro de Lorenzo 
lrisarri tienen previsto su comienzo al acabar el curso escolar. 

Desde aquí instamos a quienes corresponda, para que elijan 
nombres propios para los centros de manera que podamos nom-
brarlos con propiedad, sin lugar a equívocos. 

*** Prácticamente concluidas, a falta de remates en acerados 
y demás, las obras de los planes del ejercicio anterior: Perulera, 
A. Sama, Torricos y Encinillas. Continúan las de Llano del Sol. 
que está quedando muy bonita, esperamos que entre todos 
sepamos conservarlas. Nos confirman que se arreglara la calleja 
Sor Lorenza, que formaba parte de las de Encinillas. Faltaban 

los materiales que se le van a poner. 
"""Este verano se iniciarán las obras, de muy altos presu-

puestos y vuelos, del Hogar del Pensionista y el Auditorio, en el 
edificio de calle Mesones. En este edificio se ubica ya, en su 
parte trasera de la calle Barrio Nuevo, LA OFICINA PRO-
VINCIAL DE URBANISMO, inaugurada el pasado mes. 
Tuvimos el privilegio de ver el bonito y ambicioso Proyecto de 
estas obras. 

Igualmente se iniciarán las obras de arreglo de la Bóveda de 
Iglesia de la Concepción, futura Casa de la Juventud y la 
Cultura. 

** EL CENTRO DE INFORMACIÓN DE LA MUJER 
Según el Alcalde se están gestionando vías de financiación 

para que continúe este servicio que tantas y tan buenas expecta-
tivas a iniciado. 

***Tras la dimisión de la concejal socialista, Cristina Olivei-
ra Sal feado-Nunes, por motivos personales de trabajo, el próxi-
mo concejal socialista será MANUEL DE MIGUEL MF.JÍ-
AS, trabajador de la construcción, que tendrá las competencias, 
dentro de su grupo, de urbanismo y cultura. 



O T R A S N O T I C I A S 

***La Asociación de Empresarios y Comerciantes de 
Conslantina . ADECCONS, ya cuenta con su propia sede en un 
local del Pasaje de Calle Mesones. 

*** LA CIGÜEÑA LLEGO Y SE QUEDO. 

Sí señores, en una esquinita de la fachada neoclásica de 
nuestra Casa Consistorial han hecho nido una pareja de cigüe-
ñas. No sabemos si harán más daño o menos al tejado o a la ca-
nal del Ayuntamiento, pero sí sabemos que es una estampa 
realmente hermosa. Que sea por muchos años. 

LOS V E C I N O S SE Q U E J A N 

***LOS VECINOS DE LA N U E V A BARRIADA DE EL. 
CASTAÑAR SE QUEJAN POR: 

En esta nueva Barriada de El Castañar, situada al final de la 
Calle Juan Cordero, entre Los Pisos de la Yedra, el Polideporti-
vo y los Piensos de El Castañar, viven ya 17 Familias. Hay un 
total d§ 40 viviendas. Prácticamente terminadas todas las casas 
y vendidas y terminadas las obras de acerados, farolas, asfalta-
do... El Ayuntamiento, al parecer, no quiere recepcionarlas has-
ta que no estén perfectamente terminadas por lo que las 17 fa-
milias que allí viven están sin alumbrado público, sin servicio 
de recogida de basuras y sin poste para la instalación de los te-
léfonos. 

LA ALMENA, 

recuerda que mantener ¡intpio nuestro 
pueblo es tarea de todos. 

« UTILICE LAS PAPELERAS. 
• NO DEJE LAS BOLSAS DE BASURA FUERA DE 

LOS CONTENEDORES. 
' PROCURE TIRAR SU BASURA LO MAS TARDE 

POSIBLE. ASÍ EVITAREMOS MALOS OLORES 
AHORA QUE HACE CALOR. 

La barriada cuenta con un empinadísimo acceso, con lo que 
es, según supimos, imposible que el camión de la basura pueda 
entrar. Estudian un nuevo acceso. 

Sirva desde aquí la pública denuncia de los vecinos por la 
situación en la que están viviendo. 

*** Las obras del Programa de Fomento de Empleo Agrario 
2000 ( PER, como todos las conocemos), serán: 

-Calle Olla, 3.a Fase. -Calle Cañada de Palacios. 
-Calle Hermosa Baja. -Prolongación Calle Baños. 

DE LO C O T I D I A N O 
***CERRÓ EL M O D E R N O 

Aunque ya lo sabemos todos y aunque el mes pasado no pu-
do ser, desde aquí nos sumamos al sentimental homenaje a este 
BAR en el que tanto hemos vivido. 

ADFCCONS 
Vociwiòfi àt Hmf«<un< 



I n f o r m a c i ó n L l uv i as 
CANTIDADES POR METRO 

CUADRADO 

1 2 

l u v i a s 

7 0 0 

6 0 0 

5 0 0 -

4 0 0 

3 0 0 

2 0 0 -| 

1 0 0 

• S U M A S 6 5 3 

1998 1999 2000 
ENERO 1 0 5 4 0 3 0 

FEBRERO 1 5 5 1 5 1 

MARZO 3 8 4 8 2 4 

ABRIL 5 5 3 9 2 8 1 

MAYO 1 4 4 2 8 

JUNIO 2 4 

JULIO 0 0 

AGOSTO 0 4 

SEPTIEMBRE 4 2 7 8 

OCTUBRE 1 6 2 5 9 
NOVIEMBRE 1 6 2 0 

DICIEMBRE 8 0 7 4 

SUMAS 653 609 336 

6 0 9 3 3 6 

TENIS DE M E S A 

El pasado 13 de Mayo se celebró en el Polideportivo 
Municipal un campeonato de ping-pong para niños y niñas de 8 
a 11 años. Compitieron 25 participantes en dos categorías. Los 
resultados fueron: 

PRIMERA CATEGORÍA 
(de 8 a 11 años) 

Campeón: Rubén Rivera Sánchez. 
Subcampeón: Jorge López Barba. 

SEGUNDA CATEGORÍA 
(de 12 a 14 años) 

Campeón: Juan Paredes Serrano 
Subcampeón: Emilio Caballero Miguel. 

Fue organizado por el Club de Tenis de Mesa 
"Constantina-Sierra Norte" con la ayuda del Patronato Munici-
pal de Deportes de nuestra ciudad. 

Nuestro club tiene un año de vida, donde tras una tem-
porada de competición en la Primera División Andaluza hemos 
conseguido la permanencia frente a clubs de tanta solera depor-
tiva como el Medicina-Sevilla. En breve comenzaremos a 
entrenar con niños y niñas que pasaron a la fase final del 
campeonato de ping-pong para crear cantera y competir la 
temporada siguiente. Durante el próximo curso realizaremos 
competiciones periódicas para incorporar al club a todos los 
niños/as que demuestren interés y algo de habilidad para este 
deporte. Serán bienvenidos todos aquellos adultos que quieran 
formarse técnicamente para colaborar en el entrenamiento de 
los niños, así como todo el público que quiera asistir a los 
partidos las mañanas de los domingos, en el Polideportivo de la 
Laguna, a partir del próximo mes de Octubre. 

La Junta de Gobierno de la Hermandad de Ntro. Padre 
Jesús Nazareno y M.a Stma. de la Esperanza, en reunión cele-
brada el pasado día 19 de Mayo, ha acordado convocar Cabildo 
General de Hermanos, para debatir como punto único, la 
restauración de la Imagen de Ntra. Sra. de la Esperanza. 

Esta Hermandad, así como ocurriera en el año 1.998 con la 
talla de su titular Ntro. Padre Jesús Nazareno, pretende arreglar 
urgentemente por su estado de conservación debido al deterio-
ro por los años, de esta bendita Imagen, obra también del 
imaginero Pineda Calderón. Para ello, esta Junta dispone de 
proyecto y presupuesto de la Empresa Serbal, S. L., la misma 
que realizó la anteriormente citada restauración y ha pensado 
en ellos dada la profesionalidad y perfección en el trabajo de 
sus dueños, D. Pedro Manzano Beltrán y D. Enrique Gutiérrez 
Carrasquilla. 

Dicho Cabildo general de hermanos tendrá lugar el próximo 
día 26 de Mayo, a las 9 de la noche, en su Ermita de Santa 
Ana. Independientemente de su convocatoria mediante citación 
personal a cada hermano, esta Junta pide que sirvan estas 
líneas para hacer llamamiento a todos ellos y tener el mayor 
número para tomar la decisión. 

T R A B A J O 

Convocatoria Pública para plaza de 
Educador/a Social del Ayuntamiento de 
Constantina. 

REQUISITOS: 

« Mínimo 18 años. 
* Diplomado/a Universitario/a. 
* Tarjeta de Demanda. 
* Carnet de Conducir y vehículo propio 

DOCUMENTACIÓN: 

* Instancia 
« Curriculum Vitae. 
* Proyecto. 

PLAZO DE PRESENTACIÓN: 

« Hasta el 1 de Junio. 
* Registro Gral. del Excmo. Ayuntamiento de Constantina. 



El castaño en el parque natural Sierra Norte III 

En esta 3a entrega se hablará de las perspectivas y potenciali-
dad del castaño en la Sierra Norte de Sevilla, su distribución geo-
gráfica, y la selvicultura propuesta. 

Perspectivas y potencialidades del castaño en el Parque 
Natural de la Sierra Norte de Sevilla 

Además, apostamos desde aquí por la fertilización del suelo, 
desarrollada más adelante como medidas para mantener la vitali-
dad y producción de los castañares del Parque Natural de la Sierra 
Norte de Sevilla. 

2.2.-Manejo de la vegetación: 

1.-Distribución geográfica potencial del castaño en la Sie-
rra Norte de Sevilla 

El Plan Forestal Andaluz aconseja aumentar en 3.000 hec-
táreas más de castañar las ya existentes en la Sierra Norte. Desde 
aquí se quiere contribuir a ello 
mediante este estudio, con la apor-
tación novedosa de datos estimati-
vos y sugerencias selvícolas y 
económicas, intentando aportar 
luz sobre un sector tan poco estu-
diado y desarrollado, como es el 
forestal, y concretamente sobre la 
producción de varas de castaño 
para la recogida de aceitunas. 

Desde 1988, año de creación 
del Plan Forestal Andaluz, se han 
realizado en la comarca de la Sie-
rra Norte escasas repoblaciones 
con castaño, con subvenciones 
procedentes de la Política Agraria 
Común. 

2.- Selvicultura propuesta 
para las masas de castaño del 
Parque Natural de la Sierra 
Norte: 

En la actualidad algunos cas-
tañares se encuentran en mal esta-
do como consecuencia de la selvi-
cultura y cuidados culturales que 
se le aplican, o por la realización 
de los mismos de forma defectuo-
sa. En esta situación las matas de 
castaño envejecen más rápida-
mente y disminuyen la calidad y 
cantidad de sus producciones. Es 
necesario, por tanto, volver a reto-
mar cuidados culturales tradicio-
nales y aplicar también las técni-
cas modernas para conseguir reju-
venecer y recuperar muchas de es-
tas matas. A continuación se dan algunas propuestas de manejo 
seivícola. 

2.1.-Turno: 

La saca de madera blanca, con un turno de 5 años provoca la 
disminución de la producción maderera, por la excesiva extrac-
ción de nutrientes que no pueden reponerse de forma natural. Por 
lo que habría que volver a turnos de 10 y 15 años. No olvidamos 
tampoco el alto valor de esta madera. Por tanto, para mantener la 
viabilidad de esta economía basada en el castaño, es necesario 
compaginar turnos de 5 con otros más largos, cortando alternativa-
mente a los 5 años y después a los 10-15 para volver a los 5 y así 
sucesivamente. 

Antes de entrar en consideraciones, hemos de decir que la ve-
getación de los castañares es una de las más ricas en especies del 
Parque, albergando algunas escasas y raras de encontrar en otros 
lugares del mismo. Por ello es imprescindible la conservación de 

esta vegetación y de los castaña-
res que las albergan. 

El manejo de la vegetación re-
sulta un tema conflictivo entre 
los propietarios, que ven en los 
castañares un mero cultivo fo-
restal, y tienden siempre que 
pueden a eliminar todo tipo de 
matorral (monte) y árboles que 
puedan nacer en el castañar, y la 
Administración Pública que de-
fiende (como marca la legisla-
ción) la conservación del mato-
rral y de los árboles. 

Desde aquí se propone una solu-
ción intermedia a ambos extre-
mos, ninguno beneficioso para 
el futuro del castañar en la Sie-
rra Norte. 

Partimos de dos premisas que 
creemos fundamentales para el 
futuro de estas masas de castaño 
que son: 

1 .-Debe mantenerse la producti-
vidad de los castañares, de tal 
forma que sea rentable la pro-
ducción maderera. 

2.-Debe mantenerse la diversi-
dad biológica de los castañares, 
verdaderos reductos de flora, es 
decir, debe mantenerse parte del 
matorral y de los árboles 

Por tanto hacemos la siguiente 
propuesta: deben respetarse un 
mínimo de ejemplares arbóreos 
dentro del castañar, como por 

ejemplo madroños, quejigos, rebollos (robles), escambrones 
(Prunus spp.). En un numero de unos 10 a 15 ejemplares, en total, 
por hectárea. Que pueden estar en las lindes y en claros de los cas-
tañares sin perjudicarlos 

Debe mantenerse parte del matorral (monte), y se debiera dar 
permiso para eliminar sólo las jaras y jaguarzos (Cistáceos) y las 
zarzas y (Rubus ulmifolius). Las jaras se considera que están bien 
representadas en el conjunto del Parque Natural, siendo abundan-
tes por todo él. En el caso de las zarzas, se podría permitir su eli-
minación por considerarse una especie muy agresiva y coloniza-
dora en la zona. En el caso, de no eliminarse en los castañares 
(como dice la Administración Forestal atendiendo a las normas le-
gislativas) provocaría, como actualmente se observa, por un lado, 
un incremento importante en los gastos económicos del castañar y 


